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El gobierno de México alista el reforza-

miento de la campaña contra el consumo

de fentanilo en los planteles escolares, por

lo que ordenó la impresión de otros 11 mil-

lones de guías y folletos que se distribuirán

entre maestros, estudiantes y padres de

familia.

Estos folletos y guías se suman a los

casi 12 millones que se comenzaron a dis-

tribuir en enero pasado en las aulas.

En la licitación AA-11-L6J-

011L6J001-N-16-2025 se detalla que la

Comisión Nacional de Libros de Texto

Gratuitos (Conaliteg) ordenó adquirir 10

millones de folletos de la estrategia en el

aula El fentanilo te mata. Aléjate de todas

las drogas. Elige ser feliz, y un millón más

de la guía de la estrategia.

Señala que el contrato C-2025-

00010847 se entregó a Impresora y

Encuadernadora Progreso por un monto

total de 28 millones 410 mil pesos.

La semana pasada, el presidente de

Estados Unidos, Donald Trump, agradeció

a su homóloga de México, Claudia

Sheinbaum, por darle la idea de impulsar

una campaña antidrogas en su país.

En la conferencia de prensa del pasado

17 de febrero, Mario Delgado, titular de la

Secretaría de Educación Pública (SEP),

informó que se seguían imprimiendo más

materiales para esta campaña, y destacó

que se han colocado 2 mil 975 espectacu-

lares de la campaña en 25 entidades y que

el Consejo de la Comunicación (CC) ha

invertido 30 mdp en estos anuncios.
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Personal de la Fiscalía General de

la República (FGR) detuvo a cuatro

exfuncionarios del exgobernador

Silvano Aureoles Conejo, de quien

también hay una orden de aprehen-

sión concedida por un juez por el deli-

to de peculado y otros del fuero feder-

al, informaron fuentes de seguridad.

De acuerdo con el Registro

Nacional de Detenciones, los exfun-

cionarios capturados y en custodia de

la FGR son Carlos Maldonado

Mendoza, exsecretario de Finanzas y

Administración; Mario Delgado

Murillo, exdelegado administrativo

de la Secretaría de Finanzas y

Administración; Elizabeth Villegas

Pineda, exfuncionaria de la Secretaría

de Seguridad Pública del estado y J.

Antonio Bernal Bustamante, exsecre-

tario de Seguridad Pública.

Carlos Maldonado fue detenido a

las 9:48 horas del sábado, en la

Terminal 2 del Aeropuerto

Internacional de la Ciudad de México

Benito Juárez; Mario Delgado fue

capturado a las 6 de la mañana en una

vivienda ubicada en Morelia;

Elizabeth Villegas fue aprehendida a

las 7:54 en un domicilio, mientras que

la captura de Bernal Bustamante la

realizó la FGR cuando circulaba sobre

la localidad Zimbrones, municipio de

Zinacantepec, Estado de México.

Los cuatro exservidores públicos

fueron presentados la noche del sába-

do ante la jueza de Distrito del

Reclusorio Oriente, Patricia Sánchez

Nava, como parte de la causa penal

118/2025 y quien definirá su situación

legal.

Sobre la situación del exgober-

nador Silvano Aureoles Conejo,

fuentes oficiales consultadas indi-

caron que el exmandatario perredista

se encuentra prófugo de la justicia,

junto a tres exfuncionarios más de su

administración.

Consultada al respecto, en su gira

por Guanajuato, se le preguntó a la

presidenta Claudia Sheinbaum si el

exmandatario había sido detenido y

láconicamente contestó "no".

Orden de aprehensión
La administración del exgober-

nador de Michoacán Silvano

Aureoles Conejo acumula 22 denun-

cias penales por presuntas irregulari-

dades en el manejo de recursos públi-

cos, según lo dicho por la contralora

del estado, Azucena Marín Correa, en

febrero pasado.

Las últimas se presentaron en

diciembre de 2024 y enero de este

año. Después de varios años, la FGR

comenzó a cumplimentar las primeras

órdenes de aprehensión contra los

excolaboradores de Aureoles Conejo.

Un año después de asumir la

gubernatura del estado, en 2021, el

morenista Alfredo Ramírez Bedolla

interpuso las primeras cuatro acusa-

ciones ante las fiscalías especializadas

en materia de Delincuencia

Organizada y de Combate a la

Corrupción de la FGR, así como en la

Unidad de Inteligencia Financiera

(UIF) y en la Procuraduría Fiscal de la

Federación contra exfuncionarios.

Los exfuncionarios fueron

detenidos por su presunta relación en

el desvío de 5 mil millones de pesos

en la construcción de cuarteles para la

Guardia Civil de Michoacán en varios

municipios.

La asociación de jueces enfatizó que no existen

pactos del PJF, y exigió pruebas de las acusaciones al

titular de la SSPC.

Va la FGR por el exgobernador
de Michoacán, Silvano Aureoles 

El exmandatario perredista está en calidad de prófugo tras la orden de aprehensión en su contra.

El caso involucra un presunto desvío de 5 mdp destinados a construcción de cuarteles para la GN.
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La Asociación Nacional de Magistrados de Circuito y

Jueces de Distrito del Poder Judicial Federal (Jufed) re-

chazó las declaraciones del titular de la Secretaría de

Seguridad y Protección Ciudadana (SSPC), Omar García

Harfuch, quien afirmó el pasado jueves que jueces

podrían liberar a 29 narcotraficantes enviados a Estados

Unidos.

Al decir que son acusaciones sin sustento en contra de

personas juzgadoras y tienen como fin distraer la atención

de la opinión pública, la asociación dijo que las últimas

acciones en materia de seguridad han sido realizadas por

presiones internacionales y no por el interés de proteger la

integridad, vida y patrimonio de los mexicanos.

"Resulta evidente que dichas declaraciones irrespons-

ables pretenden utilizar a las personas juzgadoras fed-

erales como pretexto para desviar la atención ante claros

señalamientos de protección a ciertos grupos realizados

por autoridades de Estados Unidos", afirmó la

Asociación.

A través de un comunicado oficial, expresaron que tal

declaración que refiere que existen acuerdos con jueces

para favorecer intereses ilegales es absolutamente falsa y

carece de cualquier sustento probatorio, dado que a la

fecha no se ha presentado ninguna acusación, como se

expuso al fundamentar la inconvencional reforma judicial

y a lo largo del sexenio anterior.

"La seguridad y la justicia en México no se construyen

con discursos que buscan deslegitimar al Poder Judicial ni

con intentos de debilitar las instituciones, sino atacando

las causas, acciones que no han sido realizadas sino hasta

la denuncia de un gobierno extranjero", señaló.

Por último, la Jufed exigió respeto a la labor jurisdic-

cional y exhortó a los representantes del Poder Ejecutivo

a conducirse con responsabilidad y apego a la

Constitución.

"Las lamentables condiciones de inseguridad en la que

viven millones de mexicanos no han sido por causa de la

actuación de los juzgadores, sino por responsabilidad

directa de las autoridades, sobre quienes recae tal

obligación constitucional", concluyó el escrito.

Rechaza Jufed
declaraciones

de Harfuch
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El presidente brasileño Luiz

Inácio Lula da Silva invitó a México,

Colombia y Uruguay para participar

en la próxima reunión del bloque de

países BRICS, que se llevará a cabo

en Brasil en julio próximo.

"Estoy invitando a todos estos

países que están aquí, Uruguay,

Colombia, México para participar en

los BRICS en Brasil.

Porque yo creo que, aunque no

sean miembros físicos, es importante

que estos países participen porque es

el momento de hacer un debate con

todo el mundo", respondió el man-

datario.

Además mientras asistía al traspa-

so presidencial en Uruguay, Lula da

Silva destacó la importancia de la

inclusión de estos países en el debate,

considerando que los BRICS repre-

sentan casi la mitad de la población

mundial y el PIB internacional.

"Es importante que en esta cum-

bre de los BRICS fortalezcamos de

verdad dos cosas fundamentales.

Fortalezcamos el multilateralismo y

fortalezcamos el libre comercio.

Porque si no hay libertad de comer-

cio, no hay multilateralismo, no hay

democracia", manifestó.

Además, propuso elaborar un

documento serio para presentar

durante la reunión en Río de Janeiro

el próximo mes de julio, con el obje-

tivo de reafirmar la importancia del

respeto al multilateralismo y al libre

comercio.

Refuerzan campaña contra el fentanilo en el país

El mandatario brasileño subrayó la necesidad de fortalecer el multilat-

eralismo y el libre comercio del mundo.

Fue el gobernador michoacano que realizó más viajes al extranjero con

recursos públicos.
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Tigres venció 2-1 a los Rayos en el Torneo Clausura 2025,
logrando salir de dos derrotas consecutivas.

1/DEPORTIVO

¡Cortan la mala racha!

Invitan a México, Colombia
y Uruguay a los BRICS

La SEP informó que se han colocado casi 3,000 espectaculares de la campaña

en 25 estados del país.

Capturados
Carlos Maldonado                                 
J. Antonio Bernal Bustamante
Mario Delgado Murillo                                    
Elizabeth Villegas Pineda

Proceso
Aún hay 4 detenciones pendientes.                               
22 denuncias penales acumula la administración del exgobernador.
3 exfuncionarios se encuentran prófugos junto con Silvano Aureoles.                           

Exsecretario de Finanzas
Exsecretario de Seguridad Pública             
Exdelegado de Finanzas de la SSP
Exdelegada administrativa de la SSPE



arece ser que aún no iden-
tificamos el impacto que
tendrá para nuestro país el
endurecimiento de las
políticas migratorias de
Estados Unidos, impuesto

por el presidente Trump.
La dificultad de ingresar a Estados

Unidos impulsará a los migrantes a cam-
biar su destino y México se convertirá en
la “tierra prometida”, no obstante, los
graves riesgos que ello implica, como el
acoso y la violencia en contra de ellos
por parte de la delincuencia organizada,
el acoso de nuestras autoridades migra-
torias y la actitud negativa en su contra
de un amplio sector de la población mex-
icana.

El modelo norteamericano se repli-
cará en nuestro país. Del mismo modo
que nuestros migrantes llegaron a suplir
las labores que los norteamericanos no
estaban dispuestos a aceptar, los
migrantes centro y sudamericanos
empezarán a desarrollar actividades lab-
orales que antes ejecutaban nuestros
connacionales.

Veremos que las ofertas de trabajo y
las actividades comerciales y producti-
vas que muchas familias han dejado de
realizar porque les es más redituable
vivir en su zona de confort con la suma
de las aportaciones que reciben sus
miembros a través de la “seguridad
social”, -vía los diferentes programas de
“Bienestar”-, serán aprovechadas por
estos visitantes indocumentados.

Seguramente igual que sucede con
nuestros paisanos indocumentados en
Estados Unidos, que reciben salarios
ínfimos y sin recibir prestaciones bási-
cas, aquí en México ellos también termi-
narán siendo explotados laboralmente.

Sin embargo, ésto estimulará un
éxodo aún más fuerte de centro y
sudamericanos que se quieran quedar en
México, aprovechando oportunidades de
mejor calidad de vida que las que les
ofrece su propio país.

Esto traerá a su vez cambios pobla-
cionales estructurales y una población
indocumentada que requerirá servicios
básicos como vivienda, empleo y servi-
cios de salud y de no solucionarse, se
generará una crisis humanitaria.

Además, el hecho de que no tengan
raíces familiares los convertirá en carne
de cañón para ser enrolados por la delin-
cuencia organizada, -aún en contra de su
voluntad-, para realizar las actividades
más peligrosas, considerando su falta de
arraigo y familia que los busque.

Todo lo que durante años criticamos
de la sociedad y el gobierno de los
Estados Unidos, aquí en México lo repli-

caremos vulnerando aún más los dere-
chos humanos, que como sucede más
allá de nuestra frontera norte.

Tenemos que reconocer que los mex-
icanos hemos sido, -como sociedad-,
hostiles principalmente para quienes
vienen de Centro y Sudamérica. México
es un país clasista y discriminatorio por
naturaleza, -aunque no queramos
reconocerlo-, y nuestra actitud frente a
estos grupos será nuestra prueba de
fuego.

Sin embargo, ya se empieza a ver
manipulación del partido guinda, pues a
través de los “servidores de la nación”
están ofreciendo a los indocumentados
que se empiezan a arraigar en nuestro
país credenciales del INE, que llevan la
intención de fortalecer su base electoral.

Existe el riesgo de que se puedan vul-
nerar los controles del INE para creden-
cializar.

Consideremos que ya se cuenta con el
poder político ejercido sin límites a par-
tir de que se han desactivado, -y están en
proceso de desaparición-, los organismos
que antes hacían contrapeso al Poder
Ejecutivo.

Debemos poner atención a este nuevo
fenómeno social.

Nada es suficiente
La insólita entrega de 29 de los capos

que forman parte del “salón de la fama”
de la delincuencia organizada, -a las
autoridades norteamericanas-, fue inter-
pretada por el gobierno de los Estados
Unidos como un logro de su política sus-
tentada en amenazas, y no como una
muestra de buena voluntad del gobierno
de la presidenta Sheinbaum.

La simple entrega de algunos de estos
capos fue negada sistemáticamente por
todos los gobiernos anteriores a la presi-
denta Sheinbaum, quien con esta
decisión arriesga su capital político.

Lo que queda claro es que para el
presidente Trump y sus colaboradores
cercanos nada es suficiente y quizá, -al
cumplir hoy sus exigencias sin pedir
nada a cambio-, se eleve el nivel de las
próximas.

La política exterior del presidente
Trump nos está regresando a los tiempos
en que las negociaciones internacionales
se realizaban bajo “la ley del garrote”,
como cuando las potencias europeas se
repartieron los territorios de África, entre
1881 y 1914.

La nueva diplomacia
La reunión entre Zelensky y Trump, -

mas el equipo cercano del presidente
norteamericano-, difundida a través de
un video, muestra todo lo opuesto a la
diplomacia.

La agresividad y prepotencia con que

fue tratado Zelensky por el vicepresi-
dente J.D. Vance y por Trump, quedó a la
vista del mundo.

Acusarlo de estar propiciando la ter-
cera guerra mundial por no darse por
vencido ante la invasión rusa, es un argu-
mento insólito.

El presidente Trump, -en su soberbia-
, no percibe que su ruptura con Europa
abre el camino a China como nueva
potencia mundial. Los agravios que está
sembrando los terminará pagando con el
aislamiento. Si Europa, -resentida y
traicionada al solidarizarse con Ucrania-
, le da la Espalda a Estados Unidos,
estará sensible a los coqueteos de China,
que capitalizará este nuevo contexto en
lo comercial y político.

Además, si Trump le ayuda a Rusia
neutralizando a Ucrania, -al aban-
donarla-, estará ayudando a Putin a
reconstruir la Unión Soviética, pues nada
garantiza que no invadirá en el

futuro a los países que formaron parte
de este conglomerado de países socialis-

tas. Entonces sí resurgirá el enemigo
tradicional de Estados Unidos.

En el tema económico quien resentirá
los efectos de la imposición de aranceles
será el pueblo norteamericano.

De instrumentarse este impuesto
especial que se cobraría dentro de
Estados Unidos a los productos vendidos
por los socios comerciales de su país, el
consumidor verá disminuido su poder de
compra con productos importados más
caros.

Los aranceles no los pagan los
proveedores internacionales de Estados
Unidos, sino los importadores norteam-
ericanos, quienes los trasladarán a sus
clientes dentro de su país.

Hoy más que nunca es valioso
escuchar las voces sabias y equilibradas
de los líderes de opinión norteameri-
canos, así como de los congresistas que
podrían constituir un contrapeso frente a
esta nueva forma de ejercer la política
del gobierno del presidente Trump.

s obvio que a Claudia
Sheinbaum algunos miembros
destacados de su partido le
están jugando las contras.

No le basta su poder y la
legitimidad que le dieron los

casi 36 millones de votos que obtuvo en la
elección presidencial para sacar adelante en
el Congreso los proyectos políticos que
necesita para imprimir su sello a su gobier-
no.

El ejemplo más reciente y soez ocurrió
en la aprobación de la iniciativa de reforma
que prohíbe el nepotismo electoral y la
reelección consecutiva, que impedía
heredar cargos públicos como si la adminis-
tración pública fuera una empresa privada o
una monarquía.

Aquí apuntamos hace unos días que los
afectados más visibles con una reforma de
este calado serían el gobernador de San
Luis Potosí, que quiere dejar en su cargo a
su esposa, la hoy senadora Ruth González
Silva; la familia Monreal que quiere ocupar
por tercera vez el cargo de gobernador de
Zacatecas, con el senador Saúl, y la gober-
nadora de Guerrero, que sucedió a su padre
para la candidatura, cuando el impre-
sentable Félix Salgado, acusado de vio-
lación, no pudo competir, en 2021, y quiere
seguir gobernando el estado, como lo ha
hecho hasta ahora, hasta el 2033.

Y es que en la sede legislativa de
Insurgentes y Reforma se dice que la presi-
denta quiere que en Guerrero otra mujer sea
la candidata morenista, Esthela Damián,
cercanísima a Sheinbaum.

Esto irrita a Salgado porque él asegura
ser puntero en las encuestas.

El presidente del Senado, Gerardo
Fernández Noroña, también quiere una
rebanada del pastel. Se asegura que impul-
sa a su secretario técnico, Rubén Cayetano.

Pero la verdadera manzana de la discor-
dia fue el territorio potosino. Donde la bara-
ja de Palacio Nacional se llama Rosa Icela
y se apellida Rodríguez. Quien tiene mucho
mejor reputación que Gallardo y familia. Es
otra cosa.

Por eso, con artimañas, lo coordinadores
de Morena argumentaron ante su jefa políti-
ca formal, la presidentA Claudia
Sheinbaum que se rompería la alianza par-
lamentaria-electoral con sus esbirros, PT y
PVEM. Así, la reforma propuesta no se
aplicará en 2027 sino hasta 2030.

Esto provocó que la presidentA hablara
del tema en la semana, dejando patente su
molestia:

“Pues es el acuerdo que tomaron entre
los partidos, digamos, que los partidos que
acordaron aprobar la reforma plantearon
que fuera al 2030, pero son los acuerdos
que se toman en las Cámaras… Creo que lo
importante es que quede en la Constitución.
Y bueno, para el ´27 esperemos que, al
menos del partido político del que yo
provengo, no ponga ningún familiar, ¿ver-
dad?, de uno y otro cargo.

Y el jueves, de plano soltó: “Y están
jóvenes, que se esperen a otro periodo…”

Sé que es chocante, pero no se puede
dejar pasar, si los legisladores de Morena le
juegan la contra a la presidentA solamente
por soberbia y estupidez, u obedeciendo la
voluntad de YSQ quien, se sabe que a
través de terceras personas, sigue opinando
y enviando mensajes, para incidir en deci-
siones de gobierno.

Sí. La presidentA le debe muchísimo,
pero todo tiene un límite. Hasta la gratitud.

Ya va siendo tiempo de que la
presidentA se imponga y limite la actuación
de su antecesor a convertirse en una refer-
encia nostálgica, a la que se le rendirá culto,
pero no más que eso.

A esos que le llevan la contra a la presi-
denta llegó la hora de que les dé un soplam-
ocos y les recuerde que ella es la que tiene
el poder del Estado mexicano.

Y si no entienden, buscar nuevos lider-
azgos en el Congreso, para sacudirse
rémoras.

Por las buenas, claro. Y si no entienden,
por el peso de los expedientes.

ientras unos ganan
más que
Sheinbaum, min-
istros de la Corte no
Este no es un tema
nuevo, pero uno
pensaría que dados

los supuestos estándares que tiene el
partido Morena del super partido, por
lo pronto, invencible, tendría que ser
diferente a los de “antes”, pero no, son
iguales y en algunos casos más
grotescos que lo que en su momento
fueron en el PRI o el PAN.

Cada que escucho eso del nepo-
tismo recuerdo una frase vieja del
entonces presidente José López
Portillo. “El orgullo de mi nepotismo”,
tiempos de cinismo entonces como
ahora.

La definición de Nepotismo según
el Diccionario de la Lengua Española
es el siguiente:

“Utilización de un cargo para desig-
nar a familiares o amigos en determi-
nados empleos o concederles otro tipo
de favores, al margen del principio de
mérito y capacidad”.

López Portillo fue presidente entre
1976 y 1982. Tuvo el tino de designar
a uno de sus hijos, José Ramón López
Portillo Romano, como subsecretario
de Programación y Presupuesto.
Producto de esa designación el
entonces presidente manifestó su gusto
por el nombramiento que había hecho
diciendo eso, que el nombramiento de
su hijo era el orgullo de su nepotismo.

Ya fuera de la administración públi-
ca federal, el doctor López Portillo
Romano ha hecho una carrera en el
ámbito diplomático, empresarial y en
el tema del medio ambiente en la
ONU.

Pero desde entonces hasta la llega-
da de muchos de estos expriistas y
experredistas reconvertidos en
morenistas no se sentía ese ambiente

en el que el abuso es un ingrediente
para tomar en cuenta. Van las perlas de
la semana:

Evelyn Salgado Pineda, de Morena,
será gobernadora del estado de
Guerrero hasta el año 2027. Su padre,
el hoy senador Félix Salgado
Macedonio, quiso ser gobernador en el
periodo actual, pero se le atravesó el
movimiento feminista y los abusos que
cometió y que fueron denunciados de
parte de una mujer en contra del pro-
pio Salgado, que culminaron con esa
famosa frase de “un violador no será
gobernador”. Y como si eso ya se
hubiera olvidado, hoy quiere relevar
en el cargo a su hija en la gubernatura.
Para que no quede duda de su deseo,
Salgado dice con la sonrisa en la boca:
“¿Y si gano la encuesta?”

Los Monreal son 14 hermanos.
Nueve tienen o han tenido cargos en
estructuras burocráticas en diferentes
estados del país, pero 3 son los que
tienen un cargo de estructura nacional.

Ricardo, diputado federal y coordi-
nador de los morenistas en San
Lázaro; David que es gobernador de
Zacatecas y lo será hasta el año 2027;
y Saúl que es senador y en su momen-
to fue muy criticado como alcalde de
Fresnillo. Este legislador declaró que
“el que respira, aspira” y “¿quién no
aspira a gobernar su estado? Yo sí”.
Queda claro que quiere relevar a su
hermano en la gubernatura de
Zacatecas.

Y la muy joven senadora del partido
verde, Ruth González, quien aspira a
suceder a su marido en la gubernatura
de San Luis Potosí. En muy pocas
horas fue y vino con la idea de ser can-
didata. Dijo en menos de dos días: “El
pueblo decidirá, las encuestas
decidirán”, y “nunca he dicho que
quiero ser candidata en el 2027” Sin
comentarios.

Jugando con las palabras, los 3 en
cuestión dejan abierta la posibilidad de
ser candidatos “si la gente lo decide”,
pasándose por el arco del triunfo las
palabras de la presidenta Sheinbaum
que dijo que “se vería mal” que pari-
entes se postulen a cargos inmediatos.
En su momento llegará el manotazo.

l inédito traslado de 29 narco-
traficantes el día de ayer a
Estados Unidos marca un
hecho histórico por su carácter
excepcional y está cargado de
simbolismos que merece la

pena analizar minuciosamente para evaluar
el posible impacto que tendrá a corto, medi-
ano y largo plazo en nuestro país. En primer
lugar, es un evento único en su tipo, compa-
rable únicamente a la masiva extradición
realizada durante el sexenio de Calderón en
enero de 2007. En aquel entonces, cinco
entidades federativas enfrentaban graves
problemas de violencia derivada del crimen
organizado, especialmente del narcotráfico.
Es probable que dichas extradiciones hayan
contribuido a un aumento en los niveles de
violencia, extendiendo su impacto con
fuerza a otras cinco entidades federativas.

Casi todos los 29 narcotraficantes entre-
gados al gobierno estadounidense estaban
fuera de circulación en sus actividades
criminales y su influencia en sus respectivos
cárteles había disminuido; además, la gran
mayoría había sido detenida durante los
gobiernos de Calderón y Peña Nieto.

Sin duda, el narcotraficante que encarna
el mayor simbolismo entre los 29 es Rafael

Caro Quintero. Durante décadas, su captura
fue un anhelo obsesivo de las agencias esta-
dounidenses, particularmente de la DEA.
Que este personaje enfrentara la justicia de
ese país se había convertido en una meta
histórica, cuya demora de casi cuatro
décadas resulta difícil de entender sin con-
siderar las incógnitas y señalamientos direc-
tos hacia las políticas de Estados Unidos y
México en los años ochenta.

Este traslado representa un triunfo para
los policías estadounidenses, quienes, bajo
esa regla no escrita de la “delgada línea
azul” —que simboliza la hermandad profe-
sional—, persiguen y repudian a cualquiera
que atente contra la integridad o la vida de
un elemento policial, sin importar la institu-
ción. 

Este principio une a los millones de
agentes que operan en ese país.

Las consecuencias de estos traslados las
conoceremos probablemente a mediano
plazo. Sin embargo, a diferencia de lo ocur-
rido en 2007, la obsesión de Donald Trump
con el tema del fentanilo y el narcotráfico,
junto con la reciente declaratoria de organi-
zaciones terroristas extranjeras, podría
desmoralizar a los grupos criminales que
operan en México, disuadiendo así el
aumento de la violencia, ya insostenible,

que padecemos dramáticamente en la
República Mexicana. No obstante, es
imprescindible atacar con firmeza la
enorme demanda de drogas en Estados
Unidos, pues solo así se podrá garantizar, a
largo plazo, una solución al devastador
negocio del narcotráfico.

No se puede subestimar lo positivo de
este acontecimiento, pero igual de grandes
serán los cuestionamientos permanentes
sobre la legalidad de estas acciones institu-
cionales. 

Aun así, la justicia reclamada por las víc-
timas y sus familias parece llegar en un
momento en que, tanto a nivel nacional
como internacional, se pone en duda la hon-
orabilidad, la legalidad, la legitimidad y la
transparencia de los gobiernos de nuestro
país.

No se puede subestimar lo positivo de
este acontecimiento, pero igual de grandes
serán los cuestionamientos permanentes
sobre la legalidad de estas acciones institu-
cionales. Aun así, la justicia reclamada por
las víctimas y sus familias parece llegar en
un momento en que, tanto a nivel nacional
como internacional, se pone en duda la hon-
orabilidad, la legalidad, la legitimidad y la
transparencia de los gobiernos de nuestro
país.
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Nepotismo

“Los terroristas” mexicanos ... ¿victoria para quién?

Ricardo Homs

Alberto Capella
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La tierra prometida

Les encanta el nepotismoNo le basta ser
la presidenta

Amador Narcia Manuel Feregrino
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La brecha de género en el acceso a la
salud sigue siendo un problema global,
incluso en países con sistemas avanzados. 

Expertos reunidos en el Roche Press
Day destacaron que la medicina ha prior-
izado históricamente a los hombres en
diagnósticos y tratamientos, dejando reza-
gada la atención a la salud femenina.
Mauricio Santamaria y Fernando Ruiz
señalaron que esta situación ha generado
vacíos en el cuidado preventivo y en el
tratamiento de enfermedades como el
Alzheimer. 

Un informe del Foro Económico
Mundial reveló que solo el 1% de las
investigaciones clínicas en América
Latina se enfocan en mujeres, lo que las
deja en desventaja y afecta su calidad de
vida en la vejez.

Los especialistas enfatizaron que es
urgente un cambio en las políticas de salud
para cerrar esta brecha de género, invir-
tiendo en investigación y en servicios
médicos adaptados a las necesidades de
las mujeres. Además, recalcaron que
mejorar la salud femenina no solo es un

asunto de equidad, sino también una
inversión estratégica que puede tener un
impacto positivo en el desarrollo social y
económico de la región.

Asimismo, destacaron la importancia
de impulsar campañas de concientización
que visibilicen las necesidades médicas
específicas de las mujeres y fomenten su
acceso a diagnósticos tempranos y
tratamientos adecuados. Subrayaron que
solo con un enfoque integral y políticas
públicas orientadas a la equidad en salud
se podrá garantizar un futuro donde las
mujeres reciban la atención que realmente
necesitan y merecen.
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Citlalli Hernández Mora, primera
titular de la recién creada Secretaría de
las Mujeres, enfrenta el reto de com-
batir la violencia de género en un país
donde diariamente se registran 12 fem-
inicidios. A pesar de su importancia, la
dependencia cuenta con uno de los pre-
supuestos más bajos para 2025.
Hernández Mora destaca que su objeti-
vo es garantizar mayor justicia para las
mujeres y fomentar un cambio cultural
para erradicar la violencia.

La secretaria enfatiza que la
impunidad y la mala procuración de justi-
cia son factores clave en la persistencia de
la violencia contra las mujeres, señalando
que muchas víctimas denuncian antes de
ser asesinadas, sin recibir protección ade-
cuada. En sus primeros tres meses en el
cargo, la Secretaría ha atendido 500
casos, en su mayoría relacionados con
deficiencias en el sistema judicial.

Como parte de su estrategia, la
Secretaría está elaborando un diagnóstico
detallado por entidad federativa para
conocer la situación actual de las mujeres
en el país. Este análisis será presentado a
los gobernadores y gobernadoras con el
fin de coordinar acciones efectivas y
medir los avances al final del sexenio.
Hernández Mora considera que la pre-
vención debe incluir educación con per-
spectiva de género y cambios en la cul-
tura para eliminar patrones de violencia

normalizados.
Además, busca consolidar alianzas

con actores públicos y privados para
reforzar la lucha contra la violencia de
género. Explica que es crucial involucrar
a toda la sociedad en este cambio, ya que
muchas de las agresiones ocurren dentro
del círculo cercano de las víctimas, lo que
refuerza la necesidad de transformar las
relaciones entre hombres y mujeres desde
la educación y la familia.

En su vida personal, Hernández Mora
se define como una militante de causas
sociales, con una trayectoria que inició a
los 24 años como diputada. Aunque en el
pasado consideró la posibilidad de aspirar
a la presidencia, actualmente se enfoca en
el servicio público y la transformación del
país. En su tiempo libre, disfruta la lec-
tura, nadar y armar rompecabezas, activi-
dades que le permiten encontrar momen-
tos de calma en medio de sus respons-
abilidades.

A pesar de los desafíos, la secretaria
confía en que la Cuarta Transformación
logrará avances significativos en la pro-
tección de los derechos de las mujeres.
Subraya que el gobierno actual busca
dejar un legado de justicia y equidad, pro-
moviendo políticas públicas que generen
un impacto real en la vida de millones de
mexicanas. 

Su compromiso es trabajar para que
las próximas generaciones crezcan en un
entorno más seguro, con oportunidades
igualitarias y libres de violencia.

Cd. de México/El Universal.-                                 

Además del rezago académico, la
pandemia obligó a estudiantes y
docentes a adaptarse a nuevas formas de
aprendizaje y enseñanza, lo que expuso
desigualdades en el acceso a la tec-
nología y la conectividad. Mientras
algunos alumnos pudieron continuar sus
estudios en línea, otros enfrentaron difi-
cultades debido a la falta de dispositivos
o acceso a internet, lo que amplió la
brecha educativa en el país.

Asimismo, la crisis sanitaria subrayó
la necesidad de fortalecer el bienestar
docente, ya que muchos profesores
experimentaron estrés y sobrecarga lab-
oral al cambiar sus métodos de enseñan-
za. A pesar de estos desafíos, la pan-
demia también impulsó la resiliencia y la
importancia de la educación socioemo-
cional, destacando que el aprendizaje no
solo depende del conocimiento académi-

co, sino también del estado emocional y
social de los involucrados.

Otro aspecto relevante es el impacto a
largo plazo en el desarrollo académico y

profesional de los estudiantes, especial-
mente aquellos en situación de vulnera-
bilidad. La pérdida de aprendizajes fun-
damentales podría traducirse en menores
oportunidades laborales en el futuro, lo
que profundiza la desigualdad social en
el país. Ante este panorama, especialis-
tas sugieren la implementación de
estrategias de nivelación educativa y
apoyo psicológico para mitigar los efec-
tos de la crisis.

Por otro lado, la pandemia dejó
importantes lecciones sobre la necesidad
de modernizar el sistema educativo y
fortalecer la capacitación docente en el
uso de tecnologías digitales. La crisis
evidenció la urgencia de transformar los
modelos de enseñanza para hacerlos más
inclusivos, flexibles y adaptables a dis-
tintas circunstancias, asegurando que
todos los estudiantes tengan acceso a
una educación de calidad sin importar su
contexto socioeconómico.
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Efectos de la pandemia en la salud mental

Existe una gran brecha de género en
el acceso a la salud.

Niñas y jóvenes deben tener paz
y libertad: Citlalli Hernández

Citlalli Hernández, titular de la Secretaría de las Mujeres, en entrevista.

Desigualdad de género 
en el acceso a la salud
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La presidenta Claudia Sheinbaum

Pardo dijo que "sólo un traidor entrega

su país a los extranjeros" y que se lucha

por la soberanía e independencia de

México, en el marco de los amagos del

presidente estadounidense Donald

Trump.

En la inauguración este 1 de marzo

de la Central de Ciclo Combinado

Salamanca de la Comisión Federal de

Electricidad (CFE), Sheinbaum Pardo

reconoció a los trabajadores de esta

empresa y reiteró la defensa de los

recursos del país.

"Sólo un traidor entrega su país a los

extranjeros, y viene a cuento ahora

también. Aquí luchamos por la sober-

anía y la independencia de México,

somos un país libre, independiente y

soberano, y no entregamos los recursos

de la nación a nadie.

"Los mexicanos podemos hacer

todo mejor que cualquier otro país y es

cierto. ¡Arriba las mexicanas y los

mexicanos!", expresó la Presidenta al

retomar el discurso del expresidente

Adolfo López Mateos en el proceso de

la nacionalización de la industria eléc-

trica.

Al recordar que en la CFE trabajó

como asesora de la Gerencia de

Estudios Económicos, la Presidenta

aseguró que ha defendido la soberanía

energética y declaró que el movimiento

de la Cuarta Transformación decidió

echar atrás la reforma energética de

2013 "que tanto daño le hizo a nuestro

país, fueron muchos años de entreguis-

mo".

Sheinbaum también destacó que su

gobierno impulsará una estrategia para

fortalecer la infraestructura eléctrica,

garantizando que las comunidades más

alejadas y marginadas cuenten con

acceso confiable a la electricidad.

Afirmó que el desarrollo del sector

energético debe ir de la mano con el

bienestar social y la modernización tec-

nológica, priorizando proyectos sus-

tentables y energías renovables.

"CFE, sin subsidiarias"
En este contexto, agregó que recien-

temente se cambió la Constitución y

ahora la CFE regresa a ser institución

pública del Estado y puede generar la

cantidad eléctrica que requiere nuestro

país, además de apostar por la soberanía

energética.

Comentó que la Comisión Federal de

Electricidad va a ser integrada vertical-

mente y van a dejar de haber subsidiarias

que generan tantos problemas en la

operación.

Luz Elena González, secretaria de

Energía, reiteró que la CFE "es nueva-

mente una empresa pública del Estado,

que garantiza la electricidad y garanti-

zará que llegue a cada rincón de

México".

Acusó González que, en gobiernos

pasados, el suministro eléctrico estaba en

manos de empresas privadas: "Hemos

revertido el proceso del desmantelamien-

to (...) En el segundo piso de la Cuarta

Transformación estamos devolviéndole a

CFE su esencia pública".

"Vamos a consolidar la soberanía

energética de este país", dijo la secretaria

de Energía Luz Elena González, al

resaltar una inversión de 29 mil millones

de dólares..

Defiende Sheinbaum
soberanía energética

Sheinbaum advierte: “Solo un traidor entrega su país a los extranjeros” al
defender la soberanía energética. 

La presidenta Claudia reafirmó su compromiso con México al
inaugurar la Central de Ciclo Combinado Salamanca de la CFE,

enfatizó que México es un país libre e independiente
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Abogadas feministas y activistas
advierten que la reforma judicial en
México podría generar un retroceso en
los derechos de las mujeres si los jue-
ces y juezas electos en junio carecen de
perspectiva de género o tienen
antecedentes de violencia. 

Temen que los procesos judiciales
se retrasen o sean archivados, aumen-

tando la impunidad en casos de violen-
cia de género.

Expertas como Wendy Figueroa y
Maïssa Hubert destacan que el sistema
judicial mexicano ya es lento y revic-
timizante, y la falta de estabilidad y
especialización agravaría la situación.
También alertan sobre el riesgo de que
se elijan jueces sin experiencia o con
antecedentes problemáticos.

Además, señalan que en un país

Alertan sobre riesgo de
impunidad en reforma judicial

donde el 99% de los feminicidios
quedan impunes, cualquier cambio en
el sistema de justicia debe garantizar
que las víctimas no sean abandonadas
en un limbo legal. La implementación
de mecanismos claros y la capacitación
especializada son clave para evitar que
la reforma profundice la desigualdad y
la falta de acceso a la justicia.

Otro punto de preocupación es la
falta de transparencia en la selección
de los nuevos jueces, ya que han surgi-
do casos de candidatos vinculados con
el crimen organizado o con
antecedentes de violencia. Las activis-
tas subrayan la necesidad de monitore-
ar a fondo estos perfiles para asegurar
que quienes administren justicia sean
personas comprometidas con los dere-
chos humanos y la equidad de género.

Expertas advierten que la reforma judicial puede aumentar la impunidad en
casos de violencia de género.

El tema con la renovación de

cargos y de nuevos perfiles

es que no hay garantías de

que las personas tengan

experiencia, primero, al juz-

gar con perspectiva de dere-

chos humanos y, luego, con

perspectiva de género”

Wendy Figueroa

“

Los efectos aún persisten, marcando
retos en aprendizaje y bienestar.



domingo 3 de marzo de 20254

Cd. de México/El Universal.-                   

El Sindicato Nacional de Trabajadores
de la Educación (SNTE) concluyó la
integración del Pliego Nacional de
Demandas (PND) 2025, que en los próx-
imos días entregará a la autoridad educa-
tiva federal.

El documento fue analizado y aproba-
do, por unanimidad, durante una reunión
de trabajo de los Órganos Nacionales de
Gobierno Sindical, encabezada por el
secretario general del SNTE, maestro
Alfonso Cepeda Salas.

Explicó que “el PND consta de 290
demandas, divididas en tres anexos,
resultado de la séptima consulta nacional,
en la que participaron un millón 517 mil
agremiados”.

El también senador de la República
reiteró que, desde todos los espacios de
su responsabilidad, estará al pendiente de

los diversos temas que impactan en la
clase trabajadora, especialmente entre
quienes se desempeñan en el sector
educativo.

Enfatizó su compromiso de frenar
cualquier intento legislativo que lesione
los derechos y las conquistas laborales,
como ocurrió recientemente con la prop-
uesta de reforma a la Ley del ISSSTE
que, con su intervención, fue modificada
para no afectar a trabajadores de base, de
ningún gremio, ya que contemplaba un
aumento a las cuotas de seguro de salud
para los derechohabientes.

Durante la reunión, los asistentes
compartieron a su dirigente nacional las
inquietudes que han expresado traba-
jadores de la educación en distintas enti-
dades del país. Coincidieron en que uno
de los asuntos más preocupantes es el de
las jubilaciones.

En respuesta, el secretario general

del SNTE comentó que se preparará
una propuesta dirigida al ISSSTE, a fin
de organizar mesas de trabajo para
revisar el tema y de ser necesario
realizar consultas.

Los profesores acusaron que esta
reforma atenta contra sus derechos lab-
orales y exigieron su abrogación, pues
aseguraron que la iniciativa plantea la
eliminación del sistema de Afore, así
como el pago de pensiones con base en
la Unidad de Medida y Actualización
(UMA) y no en salario mínimo. A pesar
de que los profesores buscaban que una
comisión de diputados los atendiera,
ningún legislador salió.

David Valenzuela, vocero del
movimiento, informó que trabajadores
de distintos sectores del gobierno fed-
eral afiliados al ISSSTE se unieron a la
protesta porque es un problema que
afecta a todos.

Alista SNTE pliego de demandas
para medio millón de maestros

Firma de convenio para Programas del Bienestar en Guanajuato. 

Trabajarán Sheinbaum y Dennise
por la seguridad de Guanajuato
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En medio de gritos de "¡seguridad,
seguridad!", la presidenta Claudia
Sheinbaum Pardo aseguró que, junto
con la gobernadora panista de
Guanajuato, Libia Dennise García, van a
atender este tema, aunque aclaró que no
es de un día para otro.

Al asistir a Irapuato a Programas del
Bienestar, Sheinbaum Pardo defendió a
la mandataria de Acción Nacional, quien
recibió abucheos y reclamos de las per-
sonas asistentes por la inseguridad en el
estado. La presidenta destacó la impor-
tancia de la coordinación entre los dis-
tintos niveles de gobierno para lograr
resultados efectivos en materia de
seguridad.

Al destacar que en su administración
como jefa de Gobierno de la Ciudad de
México logró disminuir los delitos de
alto impacto en más de 65%, un hombre
gritó a la gobernadora que tomara nota.
Ante ello, Sheinbaum Pardo enfatizó
que el trabajo conjunto será clave para
mejorar la seguridad en la entidad.

"No se trata de que la gobernadora
tome nota porque vamos a trabajar jun-
tas, porque somos dos mujeres y las dos

mujeres podemos poner orden en
Guanajuato", expresó la titular del
Ejecutivo federal.

"Y vamos a venir aquí a Irapuato, si
nos permite la presidenta municipal,
para que podamos trabajar las tres jun-
tas, para que podamos mejorar y atender
las causas también aquí en Irapuato",
añadió, subrayando la necesidad de
sumar esfuerzos entre la federación, el
estado y los municipios.

Mencionó que en Guanajuato se van
a construir más escuelas preparatorias e
insistió en la atención a las causas, así
como el reforzamiento de la Guardia
Nacional, coordinación e investigación.
Resaltó que la educación es una her-
ramienta clave para prevenir la violencia
y generar oportunidades para los
jóvenes.

"No puede haber seguridad sin justi-
cia y no puede haber seguridad cuando
hay corrupción. Por eso es honestidad,
honradez, atención a las causas, mejora
de la Guardia Nacional, inteligencia,
investigación y coordinación", apuntó.

Asimismo, llamó a la población a
mantener la confianza en las estrategias
de seguridad y reiteró su compromiso de
mantenerse cercana a las problemáticas.

Los profesores acusaron que esta reforma atenta contra sus derechos laborales y exigieron su abrogación,

Gobierno no puede impedir pena de muerte a narcos
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“No hay manera en que el gobierno
mexicano pueda impedir la imposición
de la pena de muerte”, declaró el licenci-
ado Marco Antonio Avilés, parte de la
defensa de Miguel Ángel Treviño,
“Z40”, y Alejandro Omar Treviño
Morales, “Z42”, exlíderes de Los Zetas,
quienes fueron parte del “paquete masi-
vo” de integrantes del narcotráfico mex-
icano a Estados Unidos.

El gabinete de seguridad informó que
el traslado de 29 personas relacionadas
con delitos de alto impacto fue una solic-
itud de EU, en la que la decisión le cor-
respondió únicamente al gabinete,
asimismo se mencionó que se contaba
con información del riesgo de posibles
liberaciones y considerando las activi-
dades delictivas a las que se dedicaban
se procedió a realizar el traslado.

Por otra parte, el Fiscal General,
Gertz Manero señaló que dicho

movimiento se fundamento de acuerdo a
la Convención de Palermo y la Ley de
Seguridad Nacional.

No existe manera de que México
garantice que no se aplique la condena
máxima a las personas que fueron
“trasladadas” a Estados Unidos, así
como lo insinuó el Fiscal.

El defensor legal indicó que puede
promover un recurso en el estado de
derecho internacional, sin embargo sólo
quedaría en una ‘opinión’.

Desde las instalaciones militares de Santa Lucía, en ocho aeronaves, se
realizó la entrega masiva de capos a Estados Unidos. 
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El país es más sensible que Estados
Unidos y Canadá a la eventual apli-
cación de aranceles al sector
agropecuario.

Las tres naciones conforman el bloque
comercial agroalimentario más integrado en
el mundo, cuyo índice conjunto de autosufi-
ciencia alimentaria llega a 112%, de acuerdo
con datos del Departamento de Agricultura
de Estados Unidos (USDA) y la
Organización de las Naciones Unidas para la
Alimentación y la Agricultura (FAO).

En otras palabras, América del
Norte posee la capacidad de satisfacer
sus necesidades alimentarias internas y
exportar los excedentes, explica Juan
Carlos Anaya, director general del
Grupo Consultor de Mercados
Agrícolas (GCMA).

Sin embargo, México tiene la menor
autosuficiencia de la región, con 90%,
y la debilidad más evidente se encuen-
tra en los granos, cuya tasa es de 45%,
mientras que en el apartado pecuario
posee 82%, señala.

En cambio, Canadá presume la
mayor autosuficiencia agroalimentaria,
con 136%; y Estados Unidos alcanza
una tasa de 116%.

Anaya destaca que los tres países
han construido un bloque comercial
altamente competitivo, particularmente
en productos clave como el maíz, la
carne y los lácteos, generando benefi-
cios económicos significativos para sus
economías.

A lo largo del año pasado, México
exportó a Estados Unidos productos
agropecuarios y agroindustriales con
valor de 50.1 mil millones de dólares,
la cifra más alta de la que se tenga reg-
istro en el Departamento de Agricultura
de Estados Unidos (USDA).

El agroalimentario es el tercer sec-
tor exportador más importante de
México, sólo después de las manufac-
turas y la industria automotriz.

Entre los productos agrícolas que
tienen una mayor participación en las
ventas a Estados Unidos destacan las
frutas y verduras, al significar 37% del
valor total, sobresaliendo el tomate,

aguacate y las llamadas frutas del
bosque, como fresas, frambuesas,
moras y arándanos, además del ganado
bovino en pie y carne, con más de 6%.

En el segmento agroindustrial
resalta la cerveza, cuya participación
alcanza 13% del valor de las exporta-
ciones a la Unión Americana, seguido
de los licores destilados, que incluyen
principalmente el tequila y mezcal, con
11%.

Entre los productos en los que hoy
existe conflicto con Estados Unidos se
encuentra el azúcar y el tomate, ya que
hay acuerdos de suspensión que se
deberán renegociar en 2025 o 2026.

Para la nación que gobierna Donald
Trump también somos estratégicos en
virtud de que, en los casos del maíz,
trigo, pasta de soya, así como en el
cerdo y pollo, México es su mayor
comprador en el mundo, explicó
Anaya.

En semilla de soya México aparece
en segundo lugar y en el caso de la
carne de res somos su tercer mejor
cliente, añadió el director del GCMA.

En riesgo México, por aranceles agropecuarios

Se estima que hay al menos 42 Centros de Atención Externa y 73 Refugios
orientados a la protección integral de mujeres.

Secretaría de las Mujeres
prepara refugios para víctimas
Cd. de México/El Universal.-                 

Para garantizar la continuidad de
recursos para refugios especializados y
alertas de violencia de género, la
Secretaría de Mujeres informó que tres
programas para la atención y erradi-
cación de violencia feminicida repre-
sentan una inversión de 792 millones
tres mil 888 pesos.

Se trata del Programa de Apoyo a
Refugios Especializados para Mujeres
Víctimas de Violencia de Género, sus
Hijas e Hijos; las Declaratorias de
Alerta de Violencia de Género contra
las Mujeres en Estados y Municipios;
así como los Centros de Justicia para las
Mujeres.

El 28 de febrero de 2025, se publi-
caron en el Diario Oficial de la
Federación (DOF) distintos lineamien-
tos para la operación de estos progra-
mas. Se estima que, a través del
Programa de Apoyo a Refugios

Especializados, al menos 42 Centros de
Atención Externa y 73 Refugios orien-
tados a la protección integral de mujeres
víctimas y sus hijas e hijos en todo el
país puedan recibir recursos federales.

El subsidio relacionado con Centros
de Justicia busca apoyar la creación,
fortalecimiento y operación de estos
espacios en las 32 entidades federativas.
Actualmente, existen 74 Centros de
Justicia en el país, estos espacios buscan
brindar atención inmediata a mujeres,
sus hijas e hijos, a fin de garantizar sus
derechos a una vida libre de violencia y
acceso a la justicia.

Mientras que los recursos destinados
a las acciones de coadyuvancia para las
Declaratorias de Alerta de Violencia de
Género son un mecanismo que prioriza
la coordinación entre los diversos nive-
les de Gobierno y la participación de
universidades, especialistas, activistas y
organizaciones, para el diseño de
acciones para erradicar la violencia.

Ambos paises mantienen una relación agroalimentaria clave, sin embargo, la imposición de un arancel del 25% ame-
naza con afectar esta dinámica.

El documento fue analizado y aprobado, por unanimidad, durante una
reunión de trabajo de los Órganos Nacionales de Gobierno Sindical



Redacción/Londres.-                                    

El primer ministro británico Keir
Starmer expresó a Volodimir Zelenski
que es "muy bienvenido" en su resi-
dencia de Downing Street, un día
después del altercado del mandatario
ucraniano con el presidente esta-
dounidense Donald Trump en la Casa
Blanca.

Starmer insistió una vez más al ini-
cio de su reunión en la "absoluta deter-
minación" de Reino Unido de apoyar a
Ucrania en su conflicto con Rusia,
según imágenes de la prensa.

Tienes el respaldo total
Decenas de personas reunidas frente

a Downing Street aplaudieron el paso
de la comitiva del presidente ucraniano
al llegar a la residencia del primer min-

istro británico.
"Espero que hayas escuchado los

vítores en la calle, es el pueblo de
Reino Unido que vino a demostrarte
cúanto te apoyan, y nuestra absoluta
determinación de estar contico", le dijo
Starmer a Zelenski.

"Tienes el respaldo total de todo
Reino Unido y estaremos junto a
Ucrania el tiempo que sea necesario",
agregó.

El mandatario ucraniano agradeció
"al pueblo de Reino Unido su gran
apoyo desde el comienzo de esta
guerra".

"Estoy muy feliz de que el rey
(Carlos III) haya aceptado reunirse con-
migo mañana (domingo) y estamos muy
contentos en Ucrania de tener un socio
tan estratégico" como Reino Unido,
agregó. "Contamos con su apoyo".

Redacción/Israel.-                               

Israel aprobó una propuesta esta-
dounidense para prolongar la tregua en
Gaza durante el Ramadán y la Pascua
judía que se celebrará en abril, periodo
durante el cual todos los rehenes podrían
ser liberados, anunció el sábado
(01.03.2025) la oficina del primer min-
istro, Benjamin Netanyahu.

"Israel adopta el plan del enviado del
presidente estadounidense, Steve
Witkoff, para un alto el fuego temporal
durante los periodos del Ramadán", que
terminará a finales de marzo, "y de

Pésaj", la Pascua judía que se celebrará a
mediados de abril, indicó la dependencia
al expirar, sin un acuerdo sobre las sigu-
ientes etapas, la primera fase de la tregua
con el grupo islamista palestino Hamás,
considerado terrorista por varios países.

Bajo los términos de este plan, "la
mitad de los rehenes, vivos y muertos",
serían liberados el primer día de su entra-
da en vigor y el resto de los cautivos
(vivos o muertos) serían puestos en lib-
ertad "al final, si se llega a un acuerdo
sobre un alto el fuego permanente",
añadió el texto.

Según la oficina de Netanyahu,

Witkoff hizo la propuesta tras concluir
que las posiciones de Hamás e Israel
eran imposibles de acercar de inmediato,
y que sería necesario un aplazamiento
adicional para organizar las negocia-
ciones de un cese el fuego permanente.

El comunicado señala que Israel está
listo para iniciar "inmediatamente" las
negociaciones "sobre todos los detalles
del plan Witkoff" si "Hamás cambia de
posición" y lo acepta también.

Gaza debe "reconstruir 60 años
de desarrollo perdido"

La ONU estima que unos 42 mil-
lones de toneladas de escombros yacen
esparcidos por la Franja de Gaza
después de que más de dos tercios de la
infraestructura quedara destruida por
los ataques aéreos y las incursiones ter-
restres israelíes.

Asimismo, unas 46.000 personas
han perdido la vida en la guerra en
Gaza, según el Ministerio de Sanidad,
dirigido por Hamás. Se teme que la
cifra aumente a medida que se identi-
fiquen más cadáveres.

Según cálculos de la ONU, el proce-
so de reconstrucción de la sociedad
podría llevar décadas y costar hasta
80.000 millones de dólares esta-
dounidenses.

Achim Steiner dirige el Programa de
las Naciones Unidas para el Desarrollo

(PNUD). Es una de las agencias de la
ONU que apoyan a los palestinos, cen-
trándose en las infraestructuras de los
territorios palestinos ocupados.

"Calculamos que se han perdido más
de 60 años de desarrollo. El 67 por cien-
to de las infraestructuras están dañadas o
destruidas", señala en una entrevista con-
cedida a DW en el marco del Foro
Económico Mundial de Davos.

"La mayoría de los habitantes de
Gaza volverán a un edificio grave-
mente dañado al que no podrán
mudarse o simplemente a un montón de
escombros. Esos escombros siguen
siendo peligrosos. No solo puede haber
cadáveres que no han sido evacuados,
sino también municiones sin detonar y
minas terrestres. Es un entorno
extremadamente tóxico", agrega.
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Acepta Israel tregua temporal 
en Gaza por Ramadán y Pésaj

Recibe Starmer a Zelenski en Londres

Redacción/Estados Unidos.-                                  

Las fuerzas del Mando Central de
Estados Unidos (Centcom) informaron
que dieron muerte a un alto jefe militar de
la organización terrorista Hurras al-Din
(Guardianes de la Religión, HaD), afilia-
da a Al Qaeda, en un ataque aéreo de
precisión perpetrado al noroeste de Siria.

El ataque acabó con la vida de
Muhammed Yusuf Ziya Talay, nombre
de este miembro de HaD, que según
Centcom formó parte de sus continuas
operaciones para “interrumpir y
degradar los esfuerzos de los terroristas
para planificar, organizar y llevar a cabo
ataques contra civiles y personal militar
de los EU“.

“Como hemos dicho en el pasado,
seguiremos persiguiendo implacable-
mente a estos terroristas para defender
nuestro territorio nacional y al personal
estadounidense, aliado y de nuestros
socios en la región”, declaró el general
Michael Erik Kurilla, comandante del
Mando Central de Estados Unidos, en un
breve comunicado.

La muerte de Ziya Talay se produce
después de que poco más de una semana
atrás Centcom confirmara que había
abatido a otro dirigente de HaD en un
ataque selectivo cuya motivación fue
explicada exactamente de la misma
manera que hoy.

“Para degradar los esfuerzos de los
terroristas por planificar, organizar y lle-

var a cabo atentados contra civiles y per-
sonal militar de Estados Unidos”.

Además, el pasado 31 de enero,
Washington anunció la muerte de otro
dirigente de la organización en una
operación en Siria.

Tan sólo tres días antes, Hurras al Din
anunciaba su disolución, de acuerdo a
una decisión tomada por el comando
central de Al Qaeda.

Hurras al Din es una fuerza asociada
a Al Qaeda con base en Siria, sobre todo

en el noroeste del país, que surgió en
2018 tras la escisión de varias facciones
de Organismo de Liberación del Levante
(Hayat Tahrir al Sham o HTS, en árabe),
grupo cuyo líder es Ahmed al Sharaa, el
actual presidente de Siria y que encabezó
la ofensiva que derrocó al presidente
Bachar al Asad.

Además, la cúpula de esta organi-
zación ha sido sancionada por diferentes
países, entre ellos Estados Unidos y la
Unión Europea.

Benjamin Netanyahu y Steve Witkoff, enviado de Donald Trump para Medio
Oriente.

Afirma EU que mató a líder de rama de Al Qaeda

El Primer Ministro británico, Keir Starmer, se reúne con el Presidente ucraniano,
Volodymyr Zelenskiy, en Downing Street en Londres. 

Redacción/Estados Unidos.-                                        

Estados Unidos desplegará cerca de 3
mil militares adicionales en su área fron-
teriza con México, lo que eleva el
número total de efectivos activos a unos
9 mil, informó el sábado el Comando
Norte de Estados UnidoS.

"Aproximadamente 2 mil 400 solda-
dos del 2º Equipo de Combate de la
Brigada Stryker (SBCT), 4ª División de
Infantería" serán enviados a la frontera,
junto con "aproximadamente 500 solda-
dos de la 3ª Brigada de Aviación de
Combate", dijo en un comunicado el
NORTHCOM -uno de los once coman-
dos unificados del Departamento de

Defensa estadounidense-.
"Las tareas que desempeñará el 2.º

SBCT incluirán detección y vigilancia,
apoyo administrativo, apoyo en materia
de transporte, almacenamiento y apoyo
logístico, mantenimiento de vehículos y
apoyo de ingeniería. El personal no
realizará ni participará en operaciones de
interdicción o deportación", indicó el
NORTHCOM.

Añadió que "el 2º SBCT proporciona
capacidades militares únicas para prote-
ger y mantener la soberanía, la integri-
dad territorial y la seguridad de la fron-
tera sur, una de las principales priori-
dades del Departamento de Defensa.

"La última vez que Stryker brindó

apoyo a la frontera fue en 2012".
Antes, el medio The Washington Post

reportó que Pete Hegseth, jefe del
Pentágono, ordenó el envío de hasta 3
mil soldados más a la frontera.

Entre los elementos van soldados de
una brigada motorizada equipada con
vehículos de combate blindados Stryker
de 20 toneladas, dijeron dos funcionarios
de defensa familiarizados al medio.

Las fuentes añadieron que los ele-
mentos castrenses pertenecen principal-
mente a la 2.ª Brigada Stryker de la 4.ª
División de Infantería en Fort Carson,
Colorado, y se les unirán soldados espe-
cializados en ingeniería, inteligencia y
asuntos públicos.

EU. tiene desplegadas tropas en Siria como parte de una coalición internacional
creada en 2014 para combatir Al Qaeda.

Ordena jefe del Pentágono enviar 2 mil 900 soldados

Pete Hegseth, jefe del Pentágono, en su visita a la frontera sur. 

Redacción/Estados Unidos.-                                        

El presidente de EU, Donald Trump
destacó que en febrero, "el primer mes
completo en el cargo", hubo la cifra más
baja de indocumentados que intentaron
entrar a Estados Unidos, y añadió que "la
invasión acabó".

En un mensaje en su red social Truth
Social agregó que "sólo hubo 8 mil 326
detenciones de ilegales por parte de la
Patrulla Fronteriza en la frontera entre
Estados Unidos y México, todos los
cuales fueron rápidamente expulsados de
nuestra nación o, cuando fue necesario,
procesados por crímenes contra EU".

El mandatario remarcó que lo anterior
significa que "vino muy poca gente: la

invasión de nuestro país ha terminado".
Al hacer un comparativo, detalló que,
"bajo Joe Biden, hubo 300 mil ilegales
cruzando en un mes, y prácticamente
TODOS ellos fueron liberados en nue-
stro país. Gracias a las políticas de la
administración Trump, la frontera está
CERRADA a todos los inmigrantes ile-
gales".

Agregó que "cualquiera que intente
ingresar ilegalmente a EU enfrentará
importantes sanciones penales y la
deportación inmediata".

Más temprano se informó que el gob-
ierno estadounidense enviará 2 mil 900
soldados más a la frontera, incluyendo
vehículos de combate.

El Comando Norte estadounidense

(NORTHCOM) especificó que "aproxi-
madamente 2 mil 400 soldados del 2º
Equipo de Combate de la Brigada
Stryker (SBCT), 4ª División de
Infantería" serán enviados a la zona
limítrofe, junto con "aproximadamente
500 soldados de la 3ª Brigada de
Aviación de Combate".

El gobierno de Estados Unidos creará
un registro en el que todos los extran-
jeros en situación irregular en el país
deberán inscribirse si no quiere enfrentar
multas o penas de hasta seis meses de
cárcel, según anunció la secretaria de
Seguridad Interior, Kristi L. Noem.

Noem dijo este martes que quienes no
cumplan con el requerimiento de regis-
trarse "serán perseguidos y deportados".

Destaca Trump baja cifra de indocumentados 

El mandatario estadounidense detalla que "hubo 8 mil 326 detenciones"

Concluyó la primera fase del alto el fuego en Gaza sin acuerdo para implemen-
tar la segunda.
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Alma Torres Torres.-                         

El Partido Revolucionario Institucio-
nal (PRI) Nuevo León celebró el 96 ani-
versario de la fundación de este instituto
político.

José Luis Garza Ochoa, Presidente
del PRI estatal encabezó los festejos de
aniversario de la fundación con una
guardia de honor frente al busto del fun-
dador, Plutarco Elías Calles.

Garza Ochoa destacó que las accio-
nes del partido para estar cerca de la ciu-
dadanía y poder escuchar sus demandas
para elaborar propuestas para defender-
las.

"No trabajamos detrás de un escrito-
rio, nosotros trabajamos en el territorio,
defendiendo las causas de la gente, lu-
chando para que a todas y todos los me-
xicanos nos vaya mejor", manifestó.

El líder estatal del tricolor destacó
que desde la fundación del PRI se ha
construido un legado perdurable e inne-
gable en la historia de México que hoy
está en peligro debido al mal gobierno
que está en el poder.

Garza Ochoa señaló que se ha for-
jado un legado de trabajo en la historia
política, económica y social del país,
con lealtad y amor por México.

Alma Torres Torres .-                        

Con la finalidad de exigir a los Dipu-
tados convocar a mesas de trabajo para
analizar el problema del transporte pú-
blico, la Alianza de Usuarios del Trans-
porte se manifestó de nueva cuenta y
bloqueó por unos 15 minutos la Avenida
Zaragoza, a la altura de Morelos.

Jaime Noyola, Representante de la
Alianza consideró que en las mesas de
trabajo deben participar vecinos reales
de los diferentes municipios, empresa-
rios del transporte y sindicatos que re-
presenten a los trabajadores.

Noyola dijo que también es impor-
tante invitar a los sindicatos  y a los em-
presarios del transporte, para que sea
una representación real, para llegar a
una corrección concreta en la movilidad.

"Que sea una representación real para
poder llegar a una corrección real en la
movilidad", dijo.

En este sentido, dijo que no se cansa-
rán de informar cada sábado a la ciuda-

danía, para que se defiendan de este in-
cremento a las tarifas y de la cancela-
ción del pago en efectivo, lo cual es una
violación al derecho de la movilidad.

Tras recorrer las calles del centro de
la ciudad, la protesta concluyó cerca de

las 15:30 horas.
Los ciudadanos manifestaron su mo-

lestia por el incremento en las tarifas del
pasaje y recordaron que se les aplicó
otro desliz de 10 centavos, conforme a
lo autorizado en enero.

Consuelo López González.-                   

El Gobernador Samuel García Sepúl-
veda obtuvo una calificación del 64 por
ciento de aprobación en la Encuesta
“Así Vamos” 2024.

La cifra representa un incremento del
7.2 puntos porcentuales respecto a la
misma evaluación realizada el año ante-
rior por la plataforma ciudadana “Cómo
Vamos, Nuevo León”, en la que alcanzó
un 56.8 por ciento.

Tras escuchar los resultados del estu-
dio, presentados en el Museo Marco; el
mandatario estatal agradeció la con-
fianza de los ciudadanos y refrendó su
compromiso de construir un mejor
Nuevo León y mejorar la calidad de
vida de los nuevoleoneses.

“Vamos saliendo de  Cómo Vamos,
Nuevo León…en el caso de un servidor
pues salgo contento, pero no desbor-
dado, hemos estado subiendo en apro-
bación y hubo mejoras en seguridad y
muchos rubros”, compartió a través de
historias de Instagram.

“Muchas gracias a todas y todos los
neoleoneses por seguir confiando en su
servidor”.

“Tengan mi palabra de que no vamos
a dejar de trabajar ni un solo día para
construir un nuevo Nuevo León, segui-
remos IMPARABLES para que vengan
otros tres grandes años para nuestro es-
tado”, resaltó.

Es de destacar que en la Encuesta
“Así Vamos” 2022 sacó una calificación
de 54.5 por ciento, 9.5 puntos porcen-
tuales menos.

García Sepúlveda aseguró que traba-
jará por subir aún más su calificación, al
menos a un 80 por ciento.

“Siempre fui de cienes, y de prome-
dio alto, por eso las becas y los doctora-
dos, y el día de hoy fue agridulce porque
subo en aprobación, pero es un 64, muy
mediocre”, expuso.

“Entonces, hago aquí el compromiso
con todos ustedes a que vamos a tirarle
mínimo al 80 de aprobación”.

Luis Ávila, director general de Cómo
Vamos, resaltó que, a diferencia de la
administración pasada, la aprobación de
García Sepúlveda va en aumento.

"Hay una mayor proporción de la
aprobación del tercer año de la adminis-
tración de Samuel García”, manifestó.

Movilidad, Seguridad, Medio Am-
biente, Gestión Gubernamental, son al-
gunos de los temas evaluados por el
instrumento que se realiza en colabora-
ción con el Centro de Investigaciones
Económicas de la Universidad Autó-
noma de Nuevo León.

Entre ellos destacan la disminución
en el porcentaje de las personas que no
tienen acceso a la salud, además de un
incremento en la percepción de seguri-
dad.

Otro de los puntos a resaltar es el uso
de los recursos públicos, con un la apro-
bación del 58 por ciento de los encues-
tados.

A la presentación acudieron también
funcionarios estatales, alcaldes, diputa-
dos locales y representantes empresa-
riales y organizaciones de la sociedad
civil.

Jorge Maldonado Díaz.-                     

Si a pesar de las 24 sentencias elec-
torales que tiene el Gobernador del Es-
tado, Samuel García Sepúlveda, la clase
política o la misma ciudadanía quieren
congelar los juicios políticos en contra
del mandatario estatal pues que abro-
guen la ley, así de tajante fue Lorena de
la Garza Venecia.

La Presidenta del Congreso Local
que los acuerdos a los que se han lle-
gado fue para destrabar algunos asuntos
que estaban entrampados desde hace
años como el caso del Fiscal General y
el Presupuesto.

La legisladora del PRI que eso se
hizo independientemente de las sancio-
nes que ordenaron los Tribunales Elec-
torales tanto del estado, como la Sala
Regional.

Pero en las mesas de diálogo nunca
se hablo de encajonar los juicios políti-
cos, es decir, no se aceptó nada como
para generar impunidad al ejecutivo es-

tatal.
“El Acuerdo por Nuevo León fue en

dos temas específicos: el Presupuesto y
la designación del Fiscal, pero todo el
demás trabajo que obra en las diferentes
comisiones tiene que seguir”.

“Yo sí invitaría a la población y a la
clase política involucrada a que refle-
xionemos si quieren que se encajonen
temas tan importantes como la violación
a la ley, pues abroguemos la ley electo-
ral”.

“Porque si sentamos el precedente de
que no pasa nada cuando un Goberna-
dor viola la ley, que las campañas sean
financiadas directamente con dinero del
Estado, indicó.

Tras los acuerdos para el Presu-
puesto, el Fiscal y el reparto de recursos
pendientes a los municipios, entre otros
temas, el coordinador de la fracción pa-
nista, Carlos de la Fuente, declaró que
sería difícil avanzar en los juicios polí-
ticos, pues el bloque PAN, PRI, PRD no

tiene los votos necesarios.
Incluso la bancada de Morena pidió

a priistas y panistas se desistieran de las
denuncias de juicios políticos que pu-
sieron cada uno de sus dirigentes.

“Yo no soy una Diputada que quiera
que la ley esté de adorno”, expresó De la
Garza Venecia.

“Por eso mi vocación es avanzar en
este proceso y luego ya será una deter-
minación de todos mis compañeros Di-
putados cómo vamos a proceder con la
sanción al Gobernador”.

Consuelo López González.-                  

Con un porcentaje del 46 por ciento,
la Movilidad es hoy la principal preocu-
pación de los neoloneses.

Según la Encuesta “Así Vamos”
2024, el rubro se encuentra incluso por
encima del de Seguridad.

Durante la presentación de resulta-
dos, en el Museo Marco; Lesly Garza,
Gerente de Evaluación e Investigación
de la plataforma “Cómo Vamos Nuevo
León”, indicó se trata de la cifra más
alta en la historia del instrumento que
suma ya ocho ediciones desde el 2016.

“Encontramos un dato muy sorpren-
dente e histórico porque la Movilidad se
posiciona como la principal prioridad,
pero con un porcentaje muy alto”, in-
dicó Garza.

“Como se puede ver, nunca había-
mos tenido un porcentaje tan alto como
este. Antes del 2019, la seguridad siem-
pre fue el principal problema que perci-
bía la ciudadanía con un 34 por ciento,
el más alto, antes que la Movilidad”.

Luis Ávila, director de la plataforma
“Cómo Vamos, Nuevo León”, señaló
que la problemática del transporte pú-
blico afecta más a quienes tienen meno-
res ingresos, desencadenando a su vez
un fenómeno de pobreza de tiempo.

En los últimos tres años, del 2021 al
2024, los tiempos de traslado aumenta-
ron más de una hora.

Actualmente las personas pierden al-
rededor de 2 horas 51 minutos en trasla-
dos.

“El 63 por ciento de la gente que se
mueve en camión a su destino principal
en nuestra encuesta gana un salario mí-
nimo o menos”, explicó.

“Así podemos apreciar lo que algu-
nos especialistas llaman como pobreza

de tiempo, donde factores de desigual-
dad, como los tiempos de traslados y el
tiempo en el trabajo, quitan calidad de
vida de otras actividades”.

En opinión de un especialista en des-
arrollo urbano, Roberto Ponce comentó
que la población no percibe una mejora
con el Plan de Movilidad implementado
por el Estado.

"Hay gente que está regresando a
usar el transporte público, pero perciben
que están pagando más y reciben un
peor servicio", manifestó.

Al respecto, el Gobernador Samuel
García Sepúlveda, quien estuvo presente
durante la presentación de los resulta-

dos,  refrendó su compromiso por mejo-
rar el tema del transporte.

Mediante historias de Instagram, in-
dicó que avanzan en la construcción de
las líneas 4 y 6 del Metro, y están en la
espera de la llegada de más camiones.

“Este año nos vamos a meter de lleno
a terminar las líneas del Metro, a que
lleguen los mil 500 camiones, para tener
ya todos nuevos, 4 mil nuevos camio-
nes, y estudiar muy fuerte el tipo de ciu-
dad que ha crecido desparramada”,
refirió. 

Por otro lado, la percepción de co-
rrupción subió de un 68 a un 75 por
ciento.

Exigen se convoque
a mesas de trabajo

En las mesas de trabajo deben participar vecinos, empresarios del transporte
y sindicatos que representen a los trabajadores.

Aprueba plataforma ciudadana
el trabajo de Samuel García

Abrogar la ley si ciudadanos 
quieren congelar juicios
En las mesas de diálogo nunca se habló

de encajonar los juicios políticos

Lorena de la Garza Venecia.

El gobernador obtuvo una calificación del 64 por ciento de aprobación en la
Encuesta “Así Vamos” 2024.

Celebra el PRI-NL el 96
aniversario de su fundación

El líder estatal del tricolor destacó que desde la fundación del PRI se ha cons-
truido un legado perdurable e innegable en la historia de México. 

Preocupa a neoloneses la movilidad

Según la Encuesta “Así Vamos” 2024, el rubro se encuentra incluso por en-
cima del de Seguridad.



Muy contento y sonriente, el goberna-
dor de Nuevo Leòn presumiò ayer una
serie de encuestas que quieran o no, cau-
saron roncha.

Sobre todo por tratarse de la evaluaciòn
denominada Còmo Vamos Nuevo Leòn,
donde presuntamente las encuestas le
favorecen.

Tan es asì, que de acuerdo a sus nùme-
ros, el joven ejecutivo estatal, cuenta con
una evaluaciòn aceptable por la ciuda-
danìa.

De modo que, como dirìa la raza, ahora
al gobernador estatal se le puede ver con
un dejo de: Soportenme.

Por cierto y ya que hablamos de cifras
oficiales, la indicaciòn de la mesa de
coordinaciòn en materia de seguridad es:
No bajar la guardia.

Por lo que a indicaciòn del gobernador
Samuel Garcìa Sepùlveda, el jefe policia-
co Gerardo Escamilla, ya bajò la lìnea
para no aflojar el paso.

Y, que en forma coordinada con las
fuerzas federales y municipales, se
aumentò el tiempo de reacciòn y coordi-
naciòn, para bajar la delincuencia.

Que aprovechando la armonía que reina
entre las distintas fuerzas políticas de
Nuevo Leòn, se realizó una reunión en la
Comisión Nacional del.Agua para cono-
cer los planes y proyectos en la materia
para municipios metropolitanos y de la
zona rural.

A la misma acudieron el diputado fede-
ral priista Juan Francisco Espinoza,
Clara Luz Flores, titular de la Unidad de
Asuntos Religiosos, también Jesús Nava
de Santa Catarina, Manuel Guerra de
García; Juan Vargas, de Dr. Arroyo;
Alejandra Ramírez de Galeana; Martín
Castillo de Aramberri y Gerardo Zavala
de Mier y Noriega.

Aunque sus protestas no son masivas,
los representantes de los usuarios del
transporte y colectivos que se suman a la
causa, no dejan de ser un dolor de cabe-
za.

Pues en su lucha contra el tarifazo,
siguen sumando adeptos y acciones
incluso hasta contra el deslizamiento tari-
fario, trastocando las vialidades regias.

Por lo que ya podrà imaginarse còmo se
pusieron las cosas en su paso por calles
del primer cuadro de la ciudad lanzando
consignas, por lo que amagan con insis-
tir.

Al que por lo visto le toca cargar con
una ''papa caliente'', haciendo milagros es
al director de trànsito de Guadalupe,
Ismael Treviño.

Lo anterior, si se toma en cuenta que
una de las labores principales del alcalde
Hèctor Garcìa van enfocadas en materia
vial.

Sobre todo, por aquello de que a su lle-
gada al gobierno municipal, el alcalde
guadalupense recibiò su municipio muy
dañado.

Y, sobre todo, con arterias abandonadas,
por el que se ganò el mote de
''bachelupe'', pero no hay mal que dure
cien años.
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Lo bueno Lo malo Bla, bla, bla...Lo bueno Lo malo
Que con un porcentaje del 46 por ciento,

la Movilidad es la principal 
preocupación de los neoloneses


“Yo no soy una diputada que quiera

que la ley esté de adorno”

Que durante esta semana, se brindó
mantenimiento a dos importantes 

vialidades en Monterrey

en_voz_baja@elporvenir.com.mx

Lorena de
la Garza
Venecia
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Alberto Medina Espinosa .-                

Buscando una mejora ambientan y
el cuidado al ecosistema desde lo local,
la Ciudad de Santa Catarina reforzó
acciones en pro del planeta al limpiar
escuelas públicas de esta localidad.

Es así que en un plan emergente
ambiental  y de cara a que los educados
tengan una mejora considerable en sus
planteles educativos, autoridades de
Santa Catarina reforzaron acciones de
limpieza y mantenimiento en varias
escuelas del sistema público.

Es así que en las labores ambien-
tales el Municipio de Santa Catarina, a
través de la Secretaría de Educación y
Cultura realiza una jornada de brigadas
de limpieza escolar en planteles de
toda la Ciudad, a fin de generar condi-
ciones óptimas para los alumnos de
nivel básico.

Estas acciones se concretan por
instrucción del Alcalde Jesús Nava
Rivera, personal municipal, en conjun-
to con alumnos, maestros, y padres de
familia, apoya con labores de
deshierbe, retiro de basura y fumi-
gación.

“Se trata de contar con espacios
debidamente acondicionados para un
mejor aprovechamiento de la comu-

nidad escolar en general y el compro-
miso es atender de forma inmediata
cualquier solicitud de los planteles
escolares de la Ciudad”, dijo Nava
Rivera.

Además de ello  estas jornadas de
brigadas ecológicas escolar participan
también oficiales de la Secretaría de
Seguridad Pública y Vialidad de Santa
Catarina.

Algunos de los planteles de nivel
básico visitados en esta primera etapa
de brigadas de limpieza escolar son el
Jardín de Niños Industriales del
Poniente, de la colonia Residencial El
Castillo y la Primaria Tomás Algaba,
de la colonia Protexa .

Igualmente la Escuela Primaria
Cecilio J. Castillo, de la colonia
Infonavit La Huasteca y la Secundaria
Dr. Mateo A. Sáenz Treviño, de la
colonia la Aurora.

Es de decir que este tipo de acciones
son muy importante porque la limpieza
regular y exhaustiva de las aulas y
otras áreas escolares ayudan a reducir
la propagación de gérmenes y bacte-
rias. Los estudiantes pasan muchas
horas al día en la escuela, y un entorno
sucio puede convertirse en un foco de
infecciones.

La diputada local, Claudia Chapa,
acompañada por el líder del Partido
Verde, Edgar Salvatierra, entregó
una propuesta de acciones a la
Secretaría de Medio Ambiente
(SEMARNAT) y a la delegación de
esta institución federal, con el objeti-
vo de combatir la creciente contami-
nación en Nuevo León. 

Este documento será considerado
en la Comisión Ambiental
Metropolitana, cuya gestión está a
cargo del gobierno federal, y podría
comenzar a ser abordado este lunes.

Chapa Marmolejo detalló que la
propuesta busca acelerar la imple-
mentación de medidas efectivas para
mitigar los efectos de la contami-
nación en el estado. Con el respaldo
de la SEMARNAT, espera que las
autoridades federales puedan
establecer acciones más contun-
dentes frente a este grave problema.

Según Chapa, seis puntos clave
deben ser atendidos de manera prior-
itaria en la Comisión: la lucha por un
"aire limpio libre de veneno", la vig-
ilancia en las empresas generadoras
de residuos peligrosos, la búsqueda

de soluciones alternativas a Pemex,
el fortalecimiento de la vigilancia en
Agua y Drenaje de Monterrey, la
creación de incentivos ecológicos
para las pequeñas y medianas
empresas (Pymes), y la imple-
mentación de verificación vehicular
gratuita.

“Con la instalación formal de la
Comisión, queremos apoyar con una
serie de ejes que den a los funcionar-
ios federales un panorama claro de la
situación en la entidad. Nos cen-
traremos en estos temas porque
hemos constatado la inoperancia de
las autoridades locales. Estoy con-

vencida de que con esta propuesta, la
SEMARNAT podrá abordar el prob-
lema de manera más efectiva”,
explicó la diputada.

Por su parte, Edgar Salvatierra
criticó la gestión del secretario de
Medio Ambiente de Nuevo León,
Alfonso Martínez, asegurando que el
tema de la contaminación se le ha
ido de las manos.

“Se le dio suficiente tiempo y
oportunidades para presentar una
estrategia, pero no lo hizo. En cam-
bio, evitó a la opinión pública y los
niveles de contaminación aumen-
taron. 

“Ahora, es el gobierno federal
quien tiene que intervenir en un
problema que era responsabilidad de
las autoridades locales”, dijo
Salvatierra.

Además, el líder del Partido Verde
subrayó la importancia de no eludir
temas cruciales como la verificación
vehicular gratuita, una propuesta que
tiene como objetivo incentivar la
responsabilidad ambiental entre los
automovilistas sin que esto implique
un costo adicional para ellos.

Ignacio González.-                                                                             
El alcalde Manuel Guerra Cavazos invita a quienes deseen adoptar

un árbol ir por el al Palacio Municipal donde van a tener un registro
para darle seguimiento puntual a la vida del arbolito.

Se les entrega el árbol, llenan un registro y juntos a darle seguimien-
to a su vida para tener más vegetació0n en la ciudad, señaló el edil.

“Hicimos un compromiso alto pero alcanzable de tener un millón de
árboles en su administración, y con datos en manos compartió que lle-
van 750 mil semillas recolectadas en la ciudad de las cuales sembradas
van 220 mil de las que 40 mil ya son arbolitos”.

Ahorita están en el vivero municipal y próximamente habrán de
entregar a la gente de García.

Son diferentes especies como el encino siempre verde, encino rojo,
palmas que crecen más de 25 metros y tienen un período de vida muy
largo, 

Confió que ello proporcionará aire limpio a la ciudad, y pidió a la
gente se sume al programa Adoptando un Árbol par que se registren y
se lleven el árbol.

Dijo que van a empezar a visitar las escuelas para, a parte de la con-
ciencia ecológica, vamos a hacer las bombas e vida, que consiste en lle-
var la semilla a las escuelas y juntos con los niños hacer estas bombas
de vida para que cuando llegue la época de lluvia podamos hacer un
tiraje alrededor de nuestras montañas y en las zonas despobladas para
precisamente tener esos árboles y que nos proporcione aire limpio a la
ciudad.

Consuelo López González.-          

Para optimizar la separación de
basura, el Gobierno de Nuevo León
va por un Centro de Manejo Integral
de Residuos CMIR.

Con tecnología de última gen-
eración, el espacio procesará más del
90 por ciento de los residuos sólidos
urbanos que generan los municipios
de Santa Catarina y San Pedro.

El Sistema Integral para el
Manejo Ecológico y Procesamiento
de Desechos firmó para ello una
Carta Compromiso con Geocycle
México,  que también trabajará en su
equipamiento.

“El proyecto tiene como objetivo
modernizar la infraestructura de la
actual Estación de Transferencia de
Santa Catarina de SIMEPRODE, y
proveerla de tecnología de última
generación”, resalta.

“Que permita optimizar la sepa-
ración de residuos sólidos urbanos
para que sean aprovechados como

nuevas materias primas destinadas a
la industria regional del reciclaje”.

A la par, buscará reparar el con-
tenido energético de la fracción de
residuos no reciclables como CDR, -
combustible alterno en la fabricación

del cemento-, y destinar los residuos
orgánicos para proyectos de com-
postaje y/o generación de biogás
para la producción de energía eléctri-
ca limpia. 

Reutilizar los residuos reciclables

en las líneas de producción, recuper-
ar el contenido energético de los
residuos inorgánicos no reciclables,
recuperar los residuos orgánicos para
impulsar proyectos de compostaje,
potencialización de producción de
biogás que eventualmente se conver-
tirá en energía eléctrica, son parte de
los objetivos.

Simeprode llamó a la Industria
Privada, Universidades,
Asociaciones Civiles, Alcaldías y
población en general a sumar esfuer-
zos y cerrar filas en relación con la
correcta gestión de los residuos para
lograr un cambio cultural en benefi-
cio del medio ambiente y de las per-
sonas. 

Actualmente la Estación de
Transferencia de Santa Catarina
recibe el 10 por ciento de los residu-
os que genera la zona metropolitana,
que suman 150 mil toneladas al año. 

Tan solo en los últimos 10 años, la
recepción de residuos creció de  335
a 410 toneladas al día.

Van por un Centro de Manejo 
Integral de Residuos CMIR

El espacio procesará más del 90 por ciento de los residuos sólidos
urbanos que generan los municipios de Santa Catarina y San Pedro.

Limpian escuelas en SC
Estas acciones se concretan por instrucción del alcalde Jesús Nava Rivera.

Invitan en García
a adoptar un árbol

Son diferentes especies como el encino siempre verde, encino
rojo, palmas.

Buscan combatir contaminación en Nuevo León

La propuesta busca acelerar la implementación de medidas efectivas
para mitigar los efectos de la contaminación 
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Con el banderazo de salida de
patrullas y la entrega de reconocimien-
tos a elementos por parte del alcalde
Félix Arratia Cruz, el municipio de
Juárez  inauguró una Unidad
Especializada en la Búsqueda
Inmediata de Personas Desaparecidas.

Con esta unidad, señaló el presi-
dente municipal, “damos un fuerte
paso hacia el camino de garantizar el
derecho de que toda persona sea busca-
da en caso de que no sea localizada”. 

Ello, apuntó, habla significativa-
mente de lo que representa la seguridad
para el municipio y para su gobierno. 

Félix Arratia informó que se han
agregado a la Unidad de Búsqueda 7
elementos más, por lo que hoy está
integrada por 12 elementos de la cor-
poración, además de una nueva patrul-
la especializada en la búsqueda.

El alcalde dio a conocer que, en
Juárez, de octubre de 2024 a febrero de
2025, se han presentado 89 reportes o
denuncias de desapariciones, de los
cuales, en colaboración con otras

autoridades, se han localizado a 74 de
ellos. 

También se han realizado 6
búsquedas interinstitucionales y 3 aler-
tas Amber activadas, lo cual da un
resultado de 209 búsquedas ejecutadas
en el municipio en estos meses.

En el evento protocolario realizado
en las instalaciones de C4 y donde
estuvo la titular de la Comisión Local
de Búsqueda de Personas del Estado de
Nuevo León, María de la Luz Balderas
Rodríguez y el Fiscal Especializado en
Personas Desaparecidas, Raúl
Alejandro Sepúlveda Martínez, el
alcalde agradeció la colaboración y
coordinación con las autoridades de los
distintos niveles de gobierno como el
Ejército Mexicano, la Guardia
Nacional, así como Fuerza Civil y per-
sonal de la Fiscalía General de Justicia
de Nuevo León.

Al hacer uso de la palabra, la titular
de la Comisión Local de Búsqueda de
Personas Desaparecidas, destacó que
con la presentación de esta Unidad se

fortalece la búsqueda de personas des-
parecidas y no localizadas, tal como lo
dispone la Ley General de la materia y
la local del Estado de Nuevo León, de
contar y garantizar con la disponibili-
dad inmediata de personal especializa-
do y capacitado en materia de búsque-
da de personas. 

La funcionaria agradeció el compro-
miso adquirido por el presidente
municipal a través de la Secretaría de
Seguridad y Protección Ciudadana, así
como el apoyo que se ha dado a la
Comisión de Búsqueda y Fiscalía del
Estado en la atención para la búsqueda
y localización de las personas desa-
parecidas.

Señaló que la profesionalización y
capacitación del personal municipal
involucrado en la búsqueda de las per-
sonas es esencial, ya que se fortalecen
las capacidades técnicas y operativas
de respuesta ante la desaparición y no
localización, lo que viene a traducirse
en contar con una institución fuerte y
sólida.

Es importante resaltar que la
Secretaría de Seguridad y Protección
Ciudadana tendrá a su cargo la Unidad
de Búsqueda Inmediata, la cual entre
otras tiene la obligación de la atención
inmediata a los reportes, denuncias,
noticias y solicitudes de las personas
desaparecidas y no localizadas que se
reciban en este municipio.

Con estas acciones, el municipio de
Juárez refrenda su compromiso con los
juarenses en busca reducir el número
de denuncias y reportes por desapari-
ción, fortaleciendo la confianza de la
población y agilizando la localización
de personas en el menor tiempo posi-
ble.

(IGB)

De ahora en adelante, la persona
que quiera practicar alguna activi-
dad deportiva en la zona de la
Huasteca tendrá que acatar un nuevo
horario implementado por el
municipio de Santa Catarina.

De acuerdo a las nuevas disponi-
bilidades, las personas podrán ingre-
sas de 6:00 horas a 16:00.

El objetivo de esto es con la
intensión de evitar accidentes y
sobre todo tener un mejor control de
todo este sector.

“A quien acuda a realizar alguna
actividad deportiva después de las 4
de la tarde no le será permitido
ingresar a la Huasteca”, advirtió el
Municipio.

Para que los paseantes puedan ser
alertados sobre estas nuevas disposi-
ciones, se instalara un nódulo de
información.

Jorge Cervantes, titular de la
Secretaría de Economía y Turismo,
dijo que estarán ubicados en la
entrada de este paraje turístico.

Ahora estarán atendiendo a las
personas que acudan y estarán
recomendando las rutas permitidas a
senderistas, escaladores, corredores
y ciclistas.

"Se tiene este módulo para todos

los turistas, y sobre todo para
deportistas para que conozcan las
rutas a seguir que están permitidas
por ser seguras, tras los daños que
sufrió La Huasteca con el paso de la
tormenta Alberto el año pasado",
detalló.

Para que esto pueda llevarse a
cabo, se contara con vigilancia que
correrá por parte de elementos del
Grupo de Jaguares.

Estos tendrán la consigna de
supervisar que los deportistas acud-
an con las medidas y accesorios de
protección, así como la vestimenta
adecuada, a fin de salvaguardar su
integridad física.

"Estamos verificando que todo
deportista traiga el equipo adecuado
para su seguridad al iniciar alguna
ruta o actividad deportiva en la
Huasteca, como cascos, cuerdas
para escalar dispositivos de rappel,
entre otros accesorios", comentó
Ismael Contreras, director de
Protección Civil.

Se informó que todo deportista
puede solicitar información en este
módulo sobre tour operadores certi-
ficados para alguna actividad
deportiva hacia el interior de este
paraje. (JMD)

Debido a que se han incrementado los
casos de extorsiones por medio de imá-
genes de índole sexual creadas con
inteligencia artificial, la Diputada de
Acción Nacional, Aile Tamez de la Paz
impulsará una iniciativa de reforma para
que se tipifique este delito en el Código
Penal de Nuevo León.

La legisladora panista dijo que al pre-
sentar su propuesta en la Oficialía de
Parte del Poder Legislativo, que se trata
de una reforma el párrafo cuarto del
inciso c) del artículo 271 BIS 5, y se adi-
ciona un párrafo quinto al inciso c) del
artículo 271 BIS 5 del Capítulo VI
Delitos contra la intimidad personal que
forma parte del Título Décimo Primero
del Código Penal para el Estado de
Nuevo León.

“Así como quien video grabe, audio
grabe, fotografíe, imprima o elabore,
imágenes, audios o videos reales o simu-
lados con contenido íntimo sexual de una
persona sin su consentimiento o medi-
ante engaño”.

En la iniciativa se establece que se
entenderá por imágenes, audios o videos

íntimos, aquellos que contengan revela-
ciones de tipo sexual de la persona,
asimismo, se considera que las imá-
genes, audios o videos son simulados
cuando la víctima no aparece realmente
en ellos, pero la persona agresora los
vincula con su imagen o identidad a
través de alguna tecnología digital,
inteligencia artificial o software de
manipulación digital.

Se señala que, en la etapa de investi-
gación, la persona Agente del Ministerio
Público deberá decretar las medidas de
protección previstas en el artículo 24 BIS
2 de la Ley de Acceso de las Mujeres a
una Vida Libre de Violencia.

Aile Tamez aseguró que su iniciativa
tiene la finalidad de proteger a hombres
y mujeres por la realización de imágenes
de contenido sexual a través de la tec-
nología.

“Estamos presentando una iniciativa
para modificar el Código Penal y tipi-
ficar la conducta delictiva en la creación
de imágenes y videos de índole sexual a
través de la Inteligencia artificial que
hemos visto que es un tema de actualidad

con esta tecnología que a como nos
puede ayudar también nos puede perju-
dicar”.

“Tipificarla porque no se contempla,
ya que se tenga contemplado la difusión
porque es un tema que vamos a estar
viendo seguido porque a la inteligencia
artificial se le dan otros usos no apropia-
dos y este delito se ha incrementado
mucho en los últimos años”, añadió
Tamez de la Paz. (JMD)

Durante esta semana, la Secretaría de
Servicios Públicos brindó mantenimien-
to a dos importantes vialidades de la ciu-
dad.

Se trata del complejo vial Gonzalitos,
en el tramo entre Morones Prieto y
Constitución y la avenida Cabezada, en
la colonia Fomerrey 114 de la zona norte.

Parta tal efecto, la administración
encabezada por Adrián de la Garza
Santos destino personal para estos traba-
jos. 

Las primeras labores se concentraron
sobre el puente Gonzalitos en donde se
hicieron desde labores de limpieza, lava-
do, pintura, barrido, hasta trabajos de
bacheo e iluminación.

Se atendieron cuatro mil 400 metros
lineales y se cambiaron 17 lámparas del
alumbrado público en la zona.

El personal de Servicios Públicos tra-
bajo arduamente a tal grado que también
se repararon 24 baches.

De acuerdo con las autoridades regias

se pintaron cordones, banquetas, tubos y
vigas en este complejo vial.

En la avenida Cabezada ente Marco y
Drosera, de la colonia Fomerrey 114, se
repararon 500 metros cuadrados de pavi-
mento.

El alcalde Adrián de la Garza pidió
avanzar en la atención de calles y

avenidas, por lo que se programó este
sector de la ciudad que estaba en muy
malas condiciones.

Al lugar arribaron poco más de 30
unidades livianas y pesadas de las 5
zonas operativas trabajaron en la
reparación del pavimento.

(JMD)

El último destacamento de Fuerza

Civil para blindar la frontera de Nuevo

León con Tamaulipas, el cual tiene sede

en el municipio de China, está por con-

cluir.

Tras destacar la inversión en materia

de Seguridad, el Gobernador Samuel

García Sepúlveda indicó que este mismo

mes entregarán las nuevas instalaciones. 

En lo que va de la actual adminis-

tración, el Gobierno del Estado ha desti-

nado 21 mil millones de pesos al relan-

zamiento de la corporación policiaca.

“La nueva Fuerza Civil este mes ter-

mina ya su último nuevo destacamento,

que es en China, Nuevo León”, expuso.

“Con este destacamento termina la

estrategia que denominamos Presencia

Total, con 16 nuevo destacamentos”.

Señaló que se tuvieron algunos prob-

lemas para su electrificación, pero  ya se

solucionaron en conjunto con la

Comisión Federal de Electricidad. 

La estrategia de descentralización,

aseguró el mandatario estatal, rinde

resultados.

Anteriormente, dijo,  solo había desta-

camentos en el área metropolitana, y era

fácil que el crimen organizado anduviera

en municipios rurales como Cerralvo,

Linares, Lampazos, Galeana, dado no

que no había presencia de Fuerza Civil.

Existen puntos con 300 elementos,

250, o 150, según la incidencia.

“Ahora con estos destacamentos ya

está prácticamente blindado todo el esta-

do, cada entrada y salida”, resaltó.

“La 1 Norte a Anáhuac, la libre y

autopista a Laredo, la libre y autopista a

Reynosa, la carretera Cerralvo a Mier, la

57 a Matehuala, la Carretera Nacional a

Ciudad Victoria, todas las carreteras, ya

hoy tienen todas las entradas y salidas,

ya hoy tienen un destacamento”.

“Esto lo que nos permite blindar a

Nuevo León, sumado al Regimiento

Militar en Cerralvo”, agregó.(CLG)

En conjunto con ciudadanos, el
Fideicomiso de Desarrollo Urbano
realizó el lanzamiento oficial de la
Red de Voluntarios Urbanos. 

Identificar problemáticas
urbanas, fortalecer la participación
ciudadana, implementar soluciones
concretas y transformar la imagen
urbana, es parte de los objetivos de
esta nueva iniciativa.

Mauricio Moncada Santoyo,
director general del Fideicomiso
Fideurb, efectuó la presentación en
el marco del programa
Reparaciones Urbanas.

Juntos, destacó, lograrán la
trasformación de la comunidad y el
entorno.

El funcionario estatal reforzó su
compromiso con la regeneración del
espacio público en conjunto con los
ciudadanos.

Al momento se cuenta con más
de 200 voluntarios, quienes recopi-
larán información clave sobre el sta-
tus de las calles, parques y espacios
públicos.

Asimismo, deberán identificar
necesidades, proponer soluciones de

mejora, y apoyar en la ejecución de
estrategias de regeneración urbana.

A través del programa
Reparaciones Urbanas, en coordi-
nación con los municipios, efectúan
labores de bacheo estratégico, barri-
do manual y recolección de escom-
bros, mantenimiento de mobiliario
urbano, retiro de residuos de poda y
pintura de cordones y muros.(CLG)

Entregan
destacamento
de Fuerza Civil

“Con este destacamento termina la estrategia que denominamos Presencia
Total, con 16 nuevo destacamentos”.

Hacen lanzamiento oficial 
de Red de Voluntarios

Al momento se cuenta con más
de 200 voluntarios

Inauguran unidad especializada 
en la búsqueda de desaparecidos

Félix Arratia informó que se han agregado a la Unidad de Búsqueda 7 ele-
mentos más, además de una nueva patrulla especializada en la búsqueda.

Implementan horario para
accesar a La Huasteca

De acuerdo a las nuevas disponibilidades, las personas podrán ingre-
sas de 6:00 horas a 16:00.

Impulsarán reforma sobre
extorsiones de índole sexual

Aile Tamez de la Paz 

Dan mantenimiento a vialidades regias

Las primeras labores se concentraron sobre el puente Gonzalitos 
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Sergio Luis Castillo.-                           

Dos sicarios juveniles penetraron a

una vivienda del sector Solidaridad, en

donde ejecutaron a balazos a una mujer

que era acompañada por sus hijos

menores de edad.

Al parecer el ataque estaría rela-

cionado con la venta de drogas.

La ejecución fue reportada alrede-

dor de las 9:30 horas, en una casa de la

calle De la Construcción y Canal de

Aztlán, en la Colonia Barrio La

Industria.

Extraoficialmente se informó que la

mujer fue identificada solo como

Leyda, de unos 45 años.

Vecinos del sector mencionaron que

escucharon varias detonaciones de

arma de fuego y vieron salir a dos

jovencitos de aproximadamente 15

años portando un arma de fuego.

Se indicó que los sujetos llevaban

sus rostros cubiertos con cubrebocas y

escaparon entre unos matorrales.

Policías de Fuerza Civil recibieron

el reporte de disparos en el lugar y al

llegar encontraron a la mujer herida

dentro de la vivienda.

Paramédicos de la Secretaría de

Salud llegaron al lugar y confirmaron

que la mujer ya había fallecido y le

detectaron varios impactos de arma de

fuego en el pecho.

Agentes ministeriales y peritos de la

Fiscalía General de Justicia iniciaron

las investigaciones del crimen.

Mencionaron que fue necesaria la

presencia de personal de Servicios

Periciales, quienes levantaron diversas

evidencias.

Mientras que dos menores de edad,

hijos de la víctima y testigos de los

hechos, fueron resguardados por los

agentes.

Sergio Luis Castillo.-                        

Una pareja fue encontrada ejecutada

a balazos en una vivienda ubicada en la

Colonia Privadas Golondrinas, en el

municipio de Apodaca.

Fue el propietario de la vivienda el

que encontró a las víctimas cuando

acudió a cobrar la renta del inmueble.

La Fiscalía General de Justicia del

Estado informó que el hombre fue

encontrado sin vida en la sala.

Mientras que la mujer estaba en la

recámara de la segunda planta.

Hasta el momento los ahora occisos

no han sido identificados por las

autoridades.

Se indicó que entre las víctimas se

encuentra un hombre de aproximada-

mente 34 años de edad, quien presenta

un disparo de arma de fuego en su

cabeza y un costado. 

Extraoficialmente se indicó que esta

persona se llamaba Gonzalo Guajardo.

Mientras que la mujer es una joven

de unos 25 años, quien presentaba var-

ios impactos de arma de fuego, uno de

ellos en su rostro.

La joven vestía en ese momento una

blusa rosa y un pantalón de mezclilla.

Los hechos se reportaron en horas

de la madrugada de este sábado, en el

cruce de Boulevard Las Golondrinas y

Erídano, Colonia Privada las

Golondrinas.

Fue el dueño de la vivienda quien

solicito la presencia de las autoridades,

al encontrar al hombre que le rentaba

en medio de un charco de sangre.

Al sitio llegaron unidades de la

policía preventiva y paramédicos de

Protección Civil.

Desafortunadamente cuando

checaron sus signos vitales, la pareja

ya estaba sin vida.

Hasta el sitio se trasladaron elemen-

tos de la Agencia Estatal de

Investigaciones, quienes iniciaron las

indagatorias.

Vecinos del sector aseguraron que

en la madrugada vieron salir a un hom-

bre que era ajeno a este sector.

Explicaron que este portaba un arma

de fuego en sus manos y escapó a

bordo de un automóvil sedán.

Sergio Luis Castillo.-                         

La Fiscalía General de Justicia del

Estado, indaga un robo de 600 mil

pesos cometido en una residencia del

municipio de San Pedro, donde

engañaron a la sirvienta para entregar

voluntariamente las pertenecías.

Fue un solitario ladrón quien se

apoderó de un lote de joyas y dinero en

efectivo que estaban dentro de la recá-

mara del matrimonio afectado.

Las autoridades estatales men-

cionaron que la finca cuenta con sis-

tema de cámaras y esto será parte fun-

damental de la investigación para iden-

tificar y detener al presunto respons-

able.

La presunta extorsión telefónica se

registró en una residencia ubicada en la

Colonia Rincón de San Francisco.

La Policía municipal atendió el

caso, que en un principio se reportó

como un robo a domicilio.

Sin embargo, al dialogar con la

empleada doméstica, ésta confeso que

ella había entregado las pertenencias a

un desconocido.

Según su versión, un sujeto que se

identificó como “Gonzalo”, le dijo que

era amigo de la familia y que necesita-

ba unas cosas que le había prestado su

patrona.

Como el delincuente tenía los nom-

bres de sus patrones, a la sirvienta le

pareció que si era conocido de los afec-

tados.

Por lo cual, entregó joyas, aparatos

electrónicos y una cantidad no determi-

nara de dinero en efectivo.

Personal de la Agencia Estatal de

Investigaciones y peritos de la Fiscalía

General de Justicia llegaron para ini-

ciar las indagatorias del caso.

Sergio Luis Castillo.-                         
Las investigaciones de la muerte a

balazos de dos hombres el jueves pasa-
do en China, dio un giro de 180 grados,
al establecerse que fueron aniquilados
por un ganadero al que trataron de
secuestrar.

Aunque se presumía que los ahora
occisos fueron aniquilados tras un
enfrentamiento con miembros de un
grupo rival, esto quedó descartado al
presentarse el ganadero ante las autori-
dades.

Tras los hechos, el ganadero per-
maneció oculto entre la maleza por dos
días, hasta que solicitó ayuda a sus
familiares que lo llevaron a un sitio
seguro.

Hasta el sitio llegaron elementos de
la Agencia Estatal de Investigaciones y
personal de Fuerza Civil, quienes los

resguardaron para que rindiera su
declaración y entregara el arma que uti-
lizó en defensa propia.

Fue el pasado jueves en la madruga-
da, cuando el ganadero recorría sus ter-
renos a bordo de un Jeep Gladiator.

Fue en ese momento que se le
emparejaron dos camionetas que le cer-
raron el paso, descendiendo varios
sujetos con arma de alto poder.

El afectado narró que dos de los
sicarios se subieron a su vehículo y al
ganadero lo pasaron al asiento de atrás.

Al ver que su vida corría peligro,
decidió defenderse y con un arma que
portaba le disparó a uno de los delin-
cuentes que venía de copiloto, el cual
no pudo defenderse ya que portaba un
rifle de asalto.

Después obligó al otro sicario que
conducía su Jeep, a que se detuviera e

inmediatamente el ranchero le disparó
dejándolo sin vida.

El ganadero quiso escapar en su
camioneta, para lo cual bajó los cuer-
pos de los sicarios abatidos.

Sin embargo, el resto de los pis-
toleros que iban adelante en las otras
camionetas, retornaron al escuchar las
detonaciones de arma de fuego.

El ganadero dijo que al ver que se
acercaban, comenzó a correr entre la
maleza, en donde sintió como las balas
pasaban cerca de su cuerpo.

Afortunadamente la oscuridad de la
noche hizo que los delincuentes se
desistieran de la búsqueda.

El afectado dijo que afortunada-
mente los secuestradores cometieron el
error de no revisarlo, dejándole el arma
que siempre carga y su teléfono celular,
los cuales salvaron su vida.

Cabe mencionar que los pistoleros
dejaron abandonados los cuerpos de
sus cómplices.

Sergio Luis Castillo..-                     

Al menos seis detenidos y cierre de

siete negocios, fue el resultado de un

operativo sorpresa realizado por

Protección Civil de Monterrey y

Policías municipales en el corredor de

Pablo A. de la Garza.

El dispositivo de seguridad fue

implementado por las autoridades

municipales de Monterrey, tras detectar

que los negocios operaban de forma

irregular.

Indicaron que además se investiga si

las autopartes que están en venta cuen-

tan con reporte de robo.

La movilización policiaca se reg-

istró este sábado de forma sorpresiva

en la zona de Pablo A De la Garza, par-

ticipando elementos de la Policía de

Monterrey y Protección Civil.

Entre los negocios que fueron

revisados se encuentran “Accesorios

La Estación”, “Auto Partes García”,

“Auto Partes Mateo” y “Auto Partes

Eduardo”, entre otros.

En estos operativos buscan erradicar

la venta ilegal de accesorios para

vehículos, que son robados en la vía

pública y que se ofrecen en este tipo de

establecimientos.

Incluso, en esta zona existe una red

de ladrones bien organizada, quienes se

dedican a robar los accesorios en los

vehículos estacionados en la vía públi-

ca.

Desde antenas para auto, baterías,

focos, espejos, parrillas y catal-

izadores.

Los negocios fueron clausurados en

forma preventiva, mientras que un Juez

de control autorice que se realice un

cateo.

Serán elementos de la Agencia

Estatal de Investigaciones quienes ver-

ificarán si las piezas son producto de

robo.

José Ramón Rodríguez.-                
Un hombre de la tercera edad

resultó lesionado, después de precipi-
tarse la camioneta familiar en que via-
jaba hacia el lecho del río Santa
Catarina, en San Pedro.

El accidente vial provocó la rápida
movilización de los diversos cuerpos
de auxilio, emergencias y rescate para
brindar los primeros auxilios a los
lesionados.

Durante el percance automovilístico
resultó lesionado un hombre da la ter-
cera edad identificado como, José
Armando Uribe Muñoz, de 60 años de
edad. 

El accidente vial se registró ayer
alrededor de las 18:10 horas, y ocurrió
sobre la Avenida Ignacio Morones
Prieto, en la Colonia Real Santa
Bárbara, en el municipio de San Pedro.

Uribe Muñiz informaron las autori-
dades correspondientes, durante el
accidente resultó con una lesión en su
mano derecha, por lo que tras recibir
los primeros auxilios por pate de
paramédicos, fue trasladado al
Hospital General de Zona número 21
del IMSS.

Elementos de Protección Civil del
estado en coordinación con sus homól-

ogos del municipio de San Pedro,
descendieron hasta el lecho del men-
cionado río, rescataron y auxiliaron a
la víctima.

De acuerdo con la información que
fue proporcionada por las autoridades,
el lesionado viajaba a bordo de una
camioneta Doster en color rojo, con
placas de circulación RXS 229 A.

Las investigaciones indican que la
unidad se desplazaba por la Avenida
Morones Prieto y su conductor perdió
el control, precipitándose hacia el
lecho del Río Santa Catarina.

Ejecutan a mujer frente a sus hijos

Al parecer el ataque estaría relacionado con la venta de drogas.

Detienen a  
6 y cierran  
7 negocios

El dispositivo de seguridad fue implementado por las autoridades munici-
pales de Monterrey,

Cae camioneta al río

Sólo fueron lesiones menores.

Asesinan a pareja dentro 
de una casa en Apodaca

Hasta el momento los ahora occisos no han sido identificados por las
autoridades.

Roban más de 600 mil al engañar a sirvienta

Fue un solitario ladrón quien se apoderó de un lote de joyas y dinero en
efectivo que estaban dentro de la recámara del matrimonio afectado.

Aniquila ganadero a pistoleros
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Alberto Cantú                                              

Con un gol de Jesús Garza al 94’ de
acción, los Tigres vencieron 2-1 de vis-
itantes en la fecha 10 al Necaxa y cor-
taron una racha de dos derrotas de
manera consecutiva en el torneo mexi-
cano, en el Clausura 2025. 

Con este resultado, los felinos
alcanzaron las 19 unidades para que así
sean terceros en la tabla de posiciones,
y además cortaron una racha de cuatro
victorias del Necaxa y de su goleador
Diber Cambindo, que venía anotando
en los últimos cotejos.

Tigres comenzó mejor con un centro
peligroso de Marcelo Flores que cortó
el defensa Alexis Peña, todo esto para
que después los regios avisaran con
dos remates desde fuera del área de
Guido Pizarro y Juan Brunetta que
pasaron por encima del travesaño del
arco defendido por Unsain. 

Necaxa solamente avisó con dos
remates desde fuera del área de
Agustín Palavecino y Johan Rojas que
se fueron muy desviados, además de
dos balones al espacio hacia Diber
Cambindo que fueron bien cortados
por Joaquím Pereira y Jesús Angulo. 

Uriel Antuna, en un centro por el
sector izquierdo de Jesús Garza, logró
entrar al área y cabecear para que el
esférico pegara en el poste, y después
Javier Aquino mandó un centro que
Marcelo Flores remató de zurda y
Nicolás Ibáñez intentó cabecear en el
área chica, pero el balón fue desviado
gracias a un corte defensivo de Emilio
Lara. 

Los regios terminaron mejor la
primera mitad con un centro de Jesús
Angulo en el que Uriel Antuna remató
de manera débil y controló el portero
rival, aunque después comenzó el com-
plemento y ahí Agustín Palavecino
avisó primero con un remate desde
fuera del área que desvió con su cuerpo
el zaguero Jesús Angulo. 

Después vino un tiro de Cambindo
que desvió Nahuel Guzmán, portero
felino.

El 1-0 para Tigres llegó en un centro
al área chica de Uriel Antuna, balón
que no pudo atacar el arquero necaxista
para que pasar limpiamente hasta el
segundo palo, donde Brunetta sólo
tocó para mandar anidar el balón al
53’. 

Nahuel Guzmán volvió a tener una
grande en una atajada a un derechazo
de Paradela, manteniendo así el triunfo

parcial en los regios. 
El local seguía avisando con un

remate desde fuera del área de Agustin
Palavecino que pasó cerca del arco
rival, y después Nahuel tuvo una gran
intervención a un tiro de Cambindo.

Posteriormente, por un error de
Unsain, hubo un testarazo de Ibáñez
que fue salvado por Emilio Lara, con-
tinuando las emociones con un tiro
desde fuera del área de José Paradela
que casi es autogol por un desvío de

Joaquím. 
La igualada llegó al 81’ de acción

con un remate desde fuera del área de
Agustín Palavecino que venció a
Nahuel Guzmán para el 1-1, pero el 2-
1 de los regios sucedió al 94’ de acción
en un centro de Jesús Garza que en el
área no encontró rematador para que
generara en ese momento el tanto del
parcial triunfo y después Córdova en el
área chica y con un zurdazo perdonó el
tercero, acabando así el duelo. 

Alberto Cantú                                        

Con la obligación
de sumar de a tres
unidades para no
empezar a compli-
carse con una futura salida de la zona
del play in, los Rayados recibirán esta
noche al Santos Laguna en la fecha
10 del Torneo Clausura 2025, en
juego pactado para las 20:05 horas. 

Si bien en Rayados todo es “color
de rosas” tras la llegada de Sergio
Ramos y el foco principal en el
equipo está en el arribo al cuadro
albiazul del histórico defensor, tam-
bién ya es momento de que en la
escuadra regia pongan su enfoque en
lo que realmente importante y esto es
en responder dentro de la cancha a
esa creencia que se tiene de ellos, ubi-
carse más arriba en la tabla de posi-
ciones. 

Monterrey viene de perder ante
Mazatlán en este torneo y con 12 pun-
tos en nueve jornadas están en un
sitio del play in, pero con la posibili-
dad de salir de esa zona en unos días
más si hoy no vencen a un alicaído
equipo de Santos. 

Los regios ocupan del triunfo ya
que con eso se mantendrían como
mínimo una jornada más en la zona
del play in, pues ayer cayeron al déci-
mo lugar con el triunfo de Chivas
sobre Pumas, y deberán recuperar la
novena posición.

La escuadra regia está obligada al
triunfo para mantenerse en donde
actualmente están, aunque un empate
o derrota los haría llegar más com-
prometidos a su duelo del próximo
sábado en Liga MX ante Cruz Azul,

donde ya con una der-
rota o empate, suma-
do eso a ciertas com-
binaciones de resulta-
dos, podría sacarlos
de la zona del play in. 

Enfrente van a tener a un Santos
que marcha en el último sitio de la
tabla de posiciones ya que registran
cuatro puntos cosechados luego de
nueve jornadas, lo que es producto de
una victoria, un empate y siete derro-
tas. 

Los de Torreón necesitan del triun-
fo para con siete unidades aspirar a
salir del fondo de la tabla de posi-
ciones y aspirar a con una remontada
de puntos en sus siguientes encuen-
tros para todavía tener posibilidades
de calificar, pues de  o ser así estarían
casi sepultando cualquier aspiración
positiva que busquen tener en el men-
cionado torneo. 

DE MORADO
Los Rayados decidieron jugar de

morado en este mes, considerado de
la mujer y que inició ayer. 

El conjunto regio publicó en sus
redes sociales la fotografía de su
escudo, en donde el fondo del mismo
aparece en morado por el mes de la
historia de la mujer que es en cada
marzo. 

Cabe destacar que el día de la
mujer se celebra para recordar que
las féminas han luchado por mucho
tiempo por tener los mismos dere-
chos que los hombres y es un
momento para pensar en cómo se
puede hacer que todas las personas
sean tratadas igual, sin importar si
son niñas o niños.

León, equipo en el que
juega el colombiano James
Rodríguez, es más líder
que nunca y ahora
vencieron 2-1 en casa al
cuadro de Tijuana, sucedi-
endo esto en la fecha 10
del Torneo Clausura 2025. 

El conjunto de
Guanajuato vino de atrás
en el partido ya que
tuvieron que remontar
luego de iniciar perdiendo
con el gol de Kevin
Castañeda al 27’ de
acción. 

Después de eso, el 1-1
sucedió al 47’ de acción
con el tanto de Ángel
Estrada, pero el gol de la
victoria fue de Rodrigo
Echeverría, al 89’. 

Tras este resultado, el
cuadro del León alcanzó
las 26 unidades para que
así tengan una ventaja de
tres puntos en la cima
sobre el sublíder América. 

A su vez, el conjunto de
Tijuana se quedó en siete
unidades para que así sean
décimo quintos en la tabla
de posiciones. 

Monterrey debe aprovechar hoy la debilidad del rival.

Obligados a ganar
Visitan Rayados al Santos con la

obligación de sacar los tres puntos
para evitar que acecho de sus

perseguidores en la tabla

Vencen Tigres a los Rayos en Aguascalientes con una
gran actuación del portero felino, que con sus 
intervenciones salvó al equipo de una derrota

Alberto Cantú                                                 

Nahuel Guzmán, portero de Tigres,
fue expulsado al término del duelo
ante Necaxa. 

El árbitro consideró que el portero
le festejó, en un supuesto afán de burla
contra la afición del Necaxa el triunfo
felino en el estadio Victoria de
Aguascalientes. 

Por esa situación, el árbitro del
compromiso se acercó al cancer-
bero felino y lo terminó por expul-
sar. 

Ante esto, Guzmán se perderá el
juego del próximo viernes ante Gallos
en la fecha 11 de la Liga MX. 

El antes mencionado será suplido
en ese encuentro por el cancerbero
mexicano Fernando Tapia. 

...Pero al final lo expulsan

León no suelta el liderato
Remontan ante Tijuana para seguir en lo más

alto del torneo

El tenista checo Tomás Machac se coronó
campeón en el Abierto Mexicano de Tenis, cel-
ebrado en Acapulco. 

Machac logró imponerse en la final varonil
e individual al tenista español Alejandro
Davidovich Fokina, quien en cuartos de final
habría eliminado al mexicano Rodrigo
Pacheco.. 

La victoria del checo sobre el tenista
español acabó siendo por parciales de 7-6 y 6-
2, llevándose así la victoria. 

De esta forma, Tomás Machac se hace de su
primer título como tenista profesional en el
circuito ATP y lo consigue en México. 

En la modalidad de dobles, la pareja esta-
dounidense Evan King y Christian Harrison se
coronaron en la final de dobles varonil sobre
los franceses Fabien Reboul y Sadio Dounmia,
concretando esto por parciales de 6-4 y 6-0. 

ABIERTO DE MÉRIDA
En cuanto al Abierto de Mérida, ayer se

definió su su final en la categoría femenil e
individual, la cual será este domingo desde las
17:00 horas cuando la estadounidense Emma
Navarro enfrente a la colombiana Emiliana
Arango. 

Mientras tanto, la final de dobles femenil
del Abierto de Mérida será este domingo y a
las 14:30 horas entre Irina Jromachova y Anna
Danilina en contra de Mayar Sherif y
Katarzyna Piter. 

Se corona checo
Tomás Machac en
Abierto mexicano

Nahuel salva victoria...

León sigue pintando de esmeralda el torneo. Tomás Machac.

1-2

20:15

Horas

Estadio

BBVA

2-1
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Veljko Paunovic, técnico de Tigres,
habló tras el triunfo ante Necaxa en la
Liga MX y dijo que en el equipo
apelarán la tarjeta roja sobre su portero
Nahuel Guzmán. 

Paunovic se molestó por la expulsión
que recibió su cancerbero, mismo al que
respaldó en rueda de prensa y al finalizar
el duelo. 

“Por supuesto que vamos a apelar la
expulsión sobre Nahuel, intentando que
se la quiten, de eso no hay duda”, asev-
eró. 

A su vez, el estratega serbio reconoció
a todo su plantel por el gran triunfo que
lograron en el estadio Victoria de
Aguascalientes. 

“Yo creo que nos preparamos muy
bien para un equipo muy intenso con
capacidad de generar muchas acciones
ofensivas, entonces hicimos un gran par-
tido y esto es gracias a mis jugadores,
todo el crédito para ellos”, mencionó. 

América derrotó 3-0 en casa
al Toluca en la fecha 10, y con
ello siguieron en la contienda
por la cima del Torneo Clausura
2025. 

Con goles de Álvaro Fidalgo al
minuto seis, Alejandro Zendejas al
51’ de acción y el Christian Borja
al 96, el conjunto azulcrema se
llevó la victoria. 

Los mexiquenses habían
descontado en el marcador durante
la segunda mitad, pero se les anuló
un tanto en el duelo ya que supues-
tamente el balón no había pasado

de manera completa la línea de gol. 
Después se había difundido que

Toluca habría incurrido en alin-
eación indebida ya que aparente-
mente tenían en la cancha hasta
ocho futbolistas no formados en
México. 

Pero más allá de eso, América
sumó de a tres unidades para con
23 puntos estar peleando con León
por la cima del campeonato. 

A su vez, la escuadra del Toluca
se quedó en las 18 unidades tras
sufrir esta dolorosa derrota frente a
los azulcremas. 

Chivas superó 1-0 a los Pumas en la
capital del país dentro de la jornada 10
del Torneo Clausura 2025. 

Con un gol de Luis Rey al 92’ de
acción, el conjunto rojiblanco se llevó la
victoria en la cancha de Pumas. 

Tras el triunfo, Chivas alcanzó las 14
unidades para que así sean novenos en el
campeonato mexicano. 

A su vez, el conjunto de Pumas se
quedó en las 11 unidades para que así
sean décimo segundos en la tabla de
posiciones 

Horas antes del encuentro, el español
Óscar García habría renunciado al timón
del Guadalajara, aunque otras versiones
indicaron que había sido decisión del
dueño de Chivas, Amaury Vergara.

En un entretenido encuentro,
Pachuca vino de atrás e igualó 2-2
de visitante ante los Bravos de
Juárez en la jornada 10 del Torneo
Clausura 2025. 

El conjunto hidalguense
empezó perdiendo el encuentro
con los tantos de Madson en los
minutos seis y 48. 

Sin embargo, los Tuzos empare-
jaron el encuentro tras las anota-
ciones hechas por parte de John
Kennedy y Salomón Rondón al 60’
y 64’. 

Los visitantes jugaron en inferi-
oridad numérica desde la expul-
sión de Brian González al 70’, pero
aún así lograron aguantar el 2-2 y
el empate. 

Tras este resultado, ambos
equios alcanzaron las 17 unidades.

En búsqueda de conseguir
soluciones para que los
porteros no consuman la may-
oría de tiempo posible al
querer despejar un balón,
ahora los guardametas
recibirán una sanción en el
campo de juego si conservan
el esférico por más de ocho
segundos y aún no se desha-
cen del mismo. 

De no cumplir con ese
estatuto, los guardametas
serán castigados con un tiro
de esquina en contra.

Lo antes mencionado apli-
cará a partir de la próxima
temporada, y fue oficializado

por el estatuto que rige las
reglas del futbol mundial, la
IFAB. 

Incluso se espera que esa
situación entre en vigor en el
próximo Mundial de Clubes
de la FIFA que será entre los
meses de junio y julio del pre-
sente año. 

La regla ha causado
polémica y molestia en los
arqueros del futbol profe-
sional que compiten en
algunos de los clubes regi-
dos por la FIFA, pero ya es
un hecho que entrará en
vigor a partir del siguiente
año futbolístico. 

Además del juego entre
Monterrey y Santos, otros dos due-
los componen la jornada dominical
con que se cierra la jornada 10 del
Clausura 2025.

En primera instancia, Querétaro
recibe al Puebla en La Corregidora
con la intención de sacar los tres
puntos que lo saquen de la parte
baja de la tabla, pues son 16 c on
siete puntos, pero la tarea no será
fácil, porque Puebla, que tiene
ocho, quiere acercarse a la zona de
play in.

Más tarde Atlas recibe al Cruz
Azul, con los rojinegros también
batallando en la cola del torneo con
siete unidades, y una Máquina que
no quiere rezagarse en los primeros
planos, con 18.

Atlético de Madrid aprovechó la der-
rota de Real Madrid, y con un triunfo de
1-0 en casa ante Athletic Club de Bilbao,
tomó ayer la cima en la Liga de España. 

Real Madrid perdió de visitante y por
un marcador de 2-1 ante Betis, desperdi-
ciando así la oportunidad de tomar el lid-
erato. 

El conjunto merengue empezó ganan-
do el encuentro con un tanto de Brahim
Díaz al minuto 10, pero Betis emparejó
el encuentro tras el gol de Cardoso al 34’
de acción, en la primera parte, y después
lo ganaron con el tanto de penal de Isco
Alarcón, al 54’. 

Mientras tanto, Atlético ganó el
encuentro ante Athletic Club de Bilbao
gracias al tanto de Julián Álvarez, al
66’. 

Con la victoria, Atleti alcanzó las 56
unidades para ser líderes y tengan una
ventaja de dos puntos respecto al sub-
líder Barcelona, mientras que Real
Madrid es tercero con 53 unidades. 

A su vez, la escuadra del Bilbao se
quedó en las 48 unidades para que así
sean cuartos del futbol español. 

AUMENTA PSG VENTAJA EN FRANCIA 
París Saint Germain goleó 4-1 en casa

al equipo LOSC y con ello es que se afi-
anzaron en la cima de la Liga de Francia. 

El conjunto de la capital de Francia se
llevó el triunfo tras las anotaciones hechas
por parte de Bradley Barcola, Marquinhos,

Ousmane Dembelé y Deboue. 
Por el visitante LOSC descontó el fut-

bolista Jonathan David, pero eso no fue
suficiente y perdieron el duelo. 

Tras el triunfo, París Saint Germin
alcanzó las 62 unidades para que así ten-
gan una ventaja de 16 puntos en la cima. 

En la FA Cup del futbol inglés,
el portero Liam Roberts, del
Millwall tuvo una falta imprudente
sobre Jean-Philippe Mateta del
Crystal Palace, quien ante la agre-
sión tuvo que salir en camilla. 

Fue en una jugada dividida
cuando el portero atacó con sus
tachones y a la altura de un costa-
do de la cara al delantero del
Crystal Palace. 

Ante el claro acto de agresión,
el árbitro del encuentro decidió

expulsar del juego al portero del
Millwall. 

Mateta tuvo que salir del partido
para recibir atención médica, pero
se reporta estable y fuera de peli-
gro. 

Tras esta situación, ahora lo que
falta será conocer el castigo
deportivo que recibirá el portero
del Millwall, quien observó desde
los vestidores la eliminación de su
equipo a manos del Crystal Palace
en la quinta ronda de la FA Cup. 

Apelará Tigres
la roja de Nahuel 

América golea al Touca

América no batalló con el complicado Toluca.

Caos en Chivas, pero ganan a Pumas
Se queda sin técnico horas antes del encuentro, 

pero logra salir adelante

Rescata
Pachuca
empate

ante Bravos 

El juego terminó 2-2.

Castigarán a porteros
con tiro de esquina

Toma el Atleti liderato en España
A falta de lo que haga hoy Barcelona

Los colchoneros ganaron y aprovecharon la derrota del Real.

Esta patada noqueó al delantero del Crystal Palace.

Enseña el ‘cobre’ en la FA Cup

No deben retener el balón por ocho segundos.

Se cierra la jornada 10

Cruz Azul, por la vivtoria.

Guadalajara jugó mejor sin García en la banca.

Paunovic habló de la victoria felina.
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Gabriela López, golfista mexi-
cana de la LPGA, tuvo una gran
actuación en el Torneo de Tailandia,
donde quedó cuarta luego de las cua-
tro rondas que participó y en los 72
hoyos en los que pudo mostrar su
talento. 

La connacional finalizó su
actuación con un -7 en el marcador y
hasta 281 golpes luego de cuatro
intensas rondas. 

Bajo esta situación, Gabriela se
quedó a siete golpes bajo par (-14)
de la ganadora, en este caso la
neozelandesa Lydia Ko. 

Aún así fue una gran actuación de
la mexicana, quien sigue demostran-
do su espectacular nivel en el mejor
golf del mundo. 

Gervonta Davis, quien en estos momentos
es uno de los mejores boxeadores del mundo,
ganó con polémica en su combate de ayer ante
Lamont Roach Junior, manteniendo así su
invicto. 

La pelea tuvo algo de polémica ya que la
victoria no fue del todo convincente para
Davis. 

Los jueces le dieron la victoria a Gervonta
Davis gracias a un empate mayoritario, desa-
tando así los abucheos hacia él en el Barclays
Center. 

Al final, las tarjetas beneficiaron al púgil
afroamericano de 30 años ya que estas fueron
dictaminadas por resultados de 115-113, 114-
114 y 114-114. 

Incluso Davis había pisado la lona en el
octavo asalto, pero los jueces dictaminaron
que se había resbalado y por eso ese round se
lo dieron por un resultado de 10-9 a Roach, lo
cual no fue suficiente para que se hiciera del
triunfo. 

De esta forma, Gervonta Davis retuvo con
algo de polémica el campeonato mundial
WBA del peso ligero. 

El tenista griego Stefanos
Tsitsipas se coronó campeón del
Torneo de Dubái, al vencer al cana-
diense Félix-Auger Aliassime por
parciales de 6-3 y 6-3, llevándose así
la victoria. 

De esta forma, Stefanos Tsitsipas
se hace así de su primer título en un
ATP500, además de su décimo
segundo en su carrera deportiva. 

Tsitsipas dejó atrás una racha de
11 finales perdidas de torneos
ATP500 y ahora goza de su éxito en
Dubái, en donde venció a Félix-
Auger Aliassime. 

Drive To Survive, la serie de Netflix que año a
año habla sobre lo que pasó a manera de drama en
las temporadas de Fórmula 1, dejarán mal parado
al mexicano Sergio Pérez, quien fue despedido de
Red Bull Racing el pasado 18 de diciembre. 

El motivo de esto es que la serie de Netflix le
dedicará un capítulo al piloto mexicano, donde
harán referencia a él con la frase de “después de
un 23 de éxito, Red Bull tiene mucho que
demostrar. Con un piloto frenando al equipo,
tanto veteranos como novatos luchan por su
asiento”. 

La referencia de Drive To Survive va rela-
cionada al capítulo ocho de esa serie y Sergio
Pérez será el estelar, quien no tuvo una buena
temporada pasada en esa escudería, donde quedó
octavo en el Mundial de Pilotos y haciendo
finalizar en tercero a su equipo en el campeonato
de constructores. 

Pese a los claros ataques hacia Pérez, el mexi-
cano ha preferido hacer caso omiso a esta
situación y actualmente está disfrutando de sus
vacaciones con su familia. 

Daniel Suárez, piloto regio de Tranckhouse
Racing en la Nascar Series de Estados Unidos,
saldrá quinto para la carrera de este domingo en
el circuito de las Américas, en Texas. 

Suárez compitió en una clasificación de 39
pilotos y solamente fue superado por cuatro de
ellos, aspecto por el cual tiene serias chances de
ganar este domingo. 

El regio solamente fue superado por el pole-
man Tyler Reddick, además de Bubba Wallace,
Chase Elliott y Carson Hovecar. 

Ahora el mexicano buscará ganar en el cir-
cuito de las Américas para finalizar con su sequía
de más de un año sin quedar primero en una car-
rera en la Nascar Series de Estados Unidos, toda
vez de que su último triunfo haya sido en febrero
del año pasado y en el Óvalo de Atlanta. 

Cabe destacar que la carrera de este domingo
para el regio será en punto de las 14:30 horas,
además de que se realizará en el circuito de las
Américas. 

O’WARD EN 23 
Por su parte, Patricio O’Ward, piloto regio de

Arrow McLaren en la IndyCar Series de Estados
Unidos, saldrá vigésimo tercero para la carrera
de este domingo en el circuito callejero de San
Petersburgo. 

O’Ward compitió ayer en la sesión de clasifi-
cación del circuito de Florida, pero no tuvo un
buen tiempo en la Q1 y quedó eliminado. 

El regiomontano tuvo un problema al
momento de querer cambiar los neumáticos para
hacer una vuelta rápida y no logró ponerlos en
temperatura, aspecto por el cual quedó elimina-
do en Q1. 

Cabe señalar que la carrera de este domingo
será de 27 pilotos y al regio le tocará remontar en
un circuito callejero en el que será difícil adelan-
tar por lo estrecho de la pista, misma en la que el
poleman será Scott McLaughlin de Penske. 

Enrique Baca y Abraham Calderón, pilotos
regios de la Nascar México Series, saldrán algo
retrasados para la carrera de este domingo en el
Óvalo de San Luis Potosí. 

Baca y Calderón, pilotos del equipo
Coomscope, participarán en la décimo tercera y
décimo cuartos posición respectivamente de esta
carrera. 

La carrera constará de 33 pilotos entre los con-
ductores de la Nascar México Series y la
Challenge, en donde los regios están compitiendo
en la primera de esas dos. 

A su vez, Julio Rejón saldrá en la primera posi-
ción dentro de la Nascar México Series, toda vez
de que Giancarlo Vecchi lo hará en la Challenge. 

La carrera de este domingo en el Óvalo de San
Luis Potosí pretende ser en punto de las 14:30
horas. 

Ayer finalizó la tercera
ronda de la NFL Combine que
se desarrolla en el estadio
Lucas Oil, de Indianápolis, en
donde ahora los receptores,
corredores y mariscales de
campo expusieron su talento
para a finales del próximo mes
de abril llegar a la Liga por
medio del draft. 

De los talentos antes men-
cionados, el que más brilló de
los receptores fue Matthew
Golden, de los Longhorns de
Texas. 

De los 10 receptores más
rápidos, Golden ocupó el
primer lugar en la prueba de

velocidad al recorrer las 40
yardas en un tiempo de 4.29
segundos. 

En esta misma prueba, pero
en los corredores, de los 10
más rápidos, el más veloz ter-
minó siendo Bhayshul Tuten,
de los Tech Hokies de Virginia. 

Ya en los mariscales de
campo, el que destacó fue el
lanzador Will Howard, de
Ohio State, teniendo así un
gran NFL Combine. 

Cabe señalar que la NFL
Combine terminará este
domingo a las 14:00 horas, en
donde los que participarán
serán los linieros ofensivos. 

Sultanes Femenil venció
6-1 en casa al equipo El
Águila de Veracruz y con
ello iniciaron con el pie
derecho su serie ante ese
rival en la temporada regu-
lar de la Liga Mexicana de
Softbol. 

Las seis carreras de las
regias en este partido termi-
naron siendo con una en la
segunda entrada, tres en la
tercera y dos más en la sexta,
mientras que por las visitantes anotó
Maxime Van en la cuarta. 

Sin embargo, las carreras de las
regias fueron obra de Pamela
Rosas, McKenzie Clark, Soclaina
Van, Baylee Klingler y Alexa
Toscana. 

Con el triunfo, la escuadra regia
ahora presenta un récord de 15 vic-
torias por ocho derrotas en la justa. 

El conjunto regio tendrá este
domingo el segundo de la serie
ante su rival y el mismo será a las
17:00 horas en el estadio de beis-
bol Monterrey. (AC)

Queda Gaby cuarta en Tailandia 

Se corona Tsitsipas en torneo de Dubái

Llevan a Netflix el caso RB-Checo Pérez

Saldrán regios 13 y 14 en carrera de la Nascar México

Llega hoy a su fin
el NFL Combine

Sultanes pega primero en su
serie ante El Águila de Veracruz 

Las regias logaron su victoria 15.

Ayer fue el penúltimo día de actividades.

Enrique Baca.

La serie dejará mal patrado al piloto tapatío.

Gaby López se quedó a siete golpes bajo par del título.

Gana con polémica
Gervonta Davis y
mantiene invicto 

Saldrá Suárez
quinto en Circuito

de las Américas 
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Tras el nacimiento de Tessa, la única
hija de José Eduardo Derbez, la relación
entre sus padres, Victoria Ruffo y
Eugenio Derbez, se ha vuelto más cordial.
Esta "cercanía" ha despertado el deseo de
algunos fanáticos por verlos juntos en
algún proyecto, y finalmente, eso está por
suceder.

José Eduardo y su hermano Vadhir se
están preparando para lanzar una nueva
propuesta con la que buscan explorar su
propia creatividad, alejados de la sombra
de sus famosos apellidos.

Durante una entrevista con
"Ventaneando", los artistas revelaron que
en "Par ideotas" participarán figuras
reconocidas como Ruffo y Derbez, e
incluso algunas exparejas.

El protagonista de "El Roomie"
explicó al respecto: "De las mamás,
teníamos que usar esa carta, decir: "oye,
vamos a poner esto. Tienes que estar’. No
puede haber este rollo de ‘no puedo’. Las

dos tenían que ir".
Silvana Prince, la madre de Vadhir,

también se unirá, y se sumarán viejos
amores de los propios famosos.

El intérprete de "Toda la banda"
comentó: "Llevo buena relación con mis
exs y así, entonces me quedo tranquilo. El
chiste era llenar el lugar con gente que
queremos mucho".

Aún no se ha aclarado si Eugenio y
Victoria compartirán escenas o si sus par-
ticipaciones serán por separado, pero el
padre de Tessa se mostró entusiasmado:
"Para mí, increíble, yo creo que los dos
tienen su público, tanto mi mamá como
mi papá, así que, pues también yo creo
que le va a causar morbo eso a la gente,
ver qué onda, qué va a pasar".

El año pasado, cuando los fanáticos de
los reconocidos actores pedían que se
unieran para el reality de Amazon "De
viaje con los Derbez", Victoria comentó
con humor que sí participaría en el show,
pero bromeó diciendo que a su expareja
no le alcanzaría para pagarle.

Previamente, se reportó que Ruffo
aceptaría participar solo si recibiera una
suma considerable de dinero, deseando
ser la mejor pagada del elenco, incluso

por encima de Eugenio. Además, habría
solicitado tener control sobre el proceso
de edición para cuidar su imagen, pero se
desmintió.
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Imelda Tuñón sorprendió la mañana del
sábado al publicar una imagen junto a la
mano de su hijo, José Julián, después de
más de un mes separados.

En un principio, la noticia no fue con-
firmada por la viuda de Julián Figueroa,
pero horas más tarde dio a conocer a través
de su cuenta de Instagram los detalles
sobre su reencuentro con el menor y
agradeció a las autoridades por hacer justi-
cia. "El día de ayer (viernes) recuperé a mi
hijo después de 38 días que fui privada de
cualquier contacto con él", se lee al princi-
pio de la publicación.

"Agradezco a las autoridades que actu-
aron apegadas a la ley. Pude demostrar
ante estas, la falsedad de las acusaciones en
mi contra. Hoy mi hijo está donde debe
estar, todo hijo debe estar junto a su
madre", expresó.

En medio de la alegría de Imelda,
Marco Chacón, esposo y abogado de
Maribel, compartió detalles sobre el regre-
so de José Julián con su mamá.

"Se llevó a cabo una diligencia en un
juzgado familiar y se determinó, de man-
era provisional por la jueza que atendió el
asunto, que el niño esté con su madre. Se
resolverá en una audiencia próxima el
fondo de esta misma diligencia", compar-
tió el abogado.

Regreso del pequeño
La madrugada del sábado Imelda

Tuñón volvió a tener a su lado a su hijo

José Julián, alegría que compartió a través
de su cuenta de Instagram con una imagen
de sus manos entrelazadas y asegurando
que se había hecho justicia; aunque esto
sea de manera provisional, según lo aclaró
Marco Chacón, esposo de Maribel
Guardia.

Fue el 21 de enero pasado cuando
Maribel Guardia, madre del fallecido can-
tautor Julián Figueroa, que había deman-
dado a su exnuera Imelda Tuñón con el fin
de velar por el bienestar de su nieto José
Julián.

A las pocas horas la Fiscalía General de
Justicia de la Ciudad de México decidió
retirar temporalmente al niño de su madre
y ponerlo bajo el cuidado de Maribel
Guardia mientras se desarrollaban las
investigaciones.

Poco después Maribel Guardia citó a
una conferencia de prensa, donde explicó
que la causa de su proceder se debió a
comportamientos indebidos de Imelda, los
cuales ponían en peligro la integridad de
José Julián, como el consumo de drogas y
que su madre metía a extraños a su casa,
sin contar que constantemente se ausenta-
ba por irse de fiesta, descuidando al
pequeño en sus necesidades más básicas.

Acusaciones que Imelda negó e incluso
denunció irregularidades en su proceso
legal, como el que no se le tomó
declaración, no se le hicieron pruebas peri-
ciales para detectar sustancias ilegales, ni
psicológicas, además de que no se tomó en
cuenta a su familia para resguardar a su
hijo.

"No quiero poner en riesgo a mi equipo": Eduin Caz

Serán Oscars ‘con causa’
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La entrega de los premios
Oscar de este domingo en el
Dolby Theatre de Los Ángeles
tendrá un tono distinto, marca-
do por la solidaridad. 

A dos meses de los incen-
dios que arrasaron casas, nego-
cios y áreas naturales en la
región, la Academia de Artes y
Ciencias Cinematográficas
anunció que la ceremonia
incluirá una campaña de recau-
dación de fondos en beneficio
de los damnificados.

Durante la gala, el público
podrá realizar donaciones a
través de diversas plataformas
habilitadas por la Academia.

Janet Yang, presidenta de la
organización, enfatizó que
Hollywood es más que una
industria, es un hogar para

miles de personas. “Es nuestro
deber estar ahí para ellas cuan-
do más nos necesitan”, afirmó.

El CEO de la Academia,
Bill Kramer, destacó que este
año buscan que el cine no solo
celebre el arte, sino que tam-
bién sea un vehículo de ayuda

concreta. 
Para ello, la iniciativa con-

tará con el respaldo de varias
estrellas nominadas, quienes
promoverán la recaudación en
la alfombra roja y durante sus
discursos de aceptación.

Además, se mostrará un

código QR en pantalla y en
plataformas digitales para facil-
itar las contribuciones del
público a nivel global.

El anfitrión de la noche, el
comediante Conan O’Brien,
jugará un papel clave en la
campaña de donaciones. 

Con su característico estilo
humorístico, incentivará al
público a colaborar y generar
conciencia sobre el impacto de
los incendios en la comunidad
angelina. 

La ceremonia será transmi-
tida en vivo a las 18:00 horas a
través de TNT y la plataforma
Max. "Es un honor ser parte de
esta tradición cinematográfica.
Me aseguraré de que sea una
noche inolvidable... aunque no
prometo que todos los chistes
sean buenos", bromeó el próxi-
mo anfitrión.

El anfitrión Conan O'Brien usará su humor para incen-
tivar la caridad del evento.

Compartirán Ruffo y Derbez pantalla en "Par ideotas"
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A pocas horas de la entrega
de los premios Oscar 2025, los
críticos de cine en México no
logran consenso sobre quiénes
se llevarán la estatuilla en las
principales categorías. 

Sin embargo, hay una coin-
cidencia: Demi Moore, protag-
onista de La sustancia, se perfi-
la como la favorita para Mejor

Actriz, mientras que Sean
Baker, director de Anora, tiene
altas probabilidades de ganar
en la categoría de Dirección,
aunque con ciertas dudas.

En la contienda por Mejor
Película, las opiniones están
divididas entre Cónclave, que,
según la crítica Fabiola
Santiago, se ajusta a las tenden-
cias recientes de la Academia,
y Anora, que para Arturo

Aguilar ha tenido un fuerte
impulso en la temporada de
premios. 

En la categoría de Mejor
Actor, Adrien Brody (El brutal-
ista) y Timothée Chalamet (Un
perfecto desconocido) son los
nombres más mencionados,
con ventaja para el primero
debido a su trayectoria en pre-
miaciones previas.En el aparta-
do de Mejor Película Animada,

Robot salvaje se posiciona
como la favorita, aunque Flow
ha generado expectativas tras
su victoria en los Globos de
Oro. 

Mientras tanto, en la cate-
goría de Película Internacional,
Emilia Pérez (Francia) parece
ser la opción más visible para
los votantes, aunque Aún estoy
aquí (Brasil) cuenta con respal-
do en la crítica. 

A través de Instagram, la viuda de Julián Figueroa agradeció a las autori-
dades por actuar conforme a la ley y permitirle recuperar a su hijo.

EL UNIVERSAL.-                                                       

Eduin Caz, vocalista de Grupo Firme,
se comunicó con sus fans a través de
Instagram para compartirles su sentir tras
la cancelación en Mazatlán, decisión que
tomaron por su seguridad. Dejó en claro
que los boletos de su presentación en el
Carnaval ya estaban vendidos, y destacó
que el resto de la gira está en pie.

"Toda la gira sigue igual. Se cancela,
no es porque no vendí boletos.
Pregunten, tenía todo vendido gracias a
Dios. Pero tampoco quiero poner en ries-
go a mis compañeros de trabajo. Al de las
luces que fue muy mencionado, aunque
ustedes se burlen, acá el equipo no sintió
lo mismo", escribió.

Caz prometió regresar cuando las
cosas se calmen, y pidió que quien vaya
a asistir a los conciertos tengan cuidado,
pues aunque el gobierno tendrá todo
blindado, no se sabe qué puede pasar al
salir.

"Los que vayan al carnaval cuídense
mucho. El gobierno es la mera v** y va a
tener todo blindado, ¿pero y después? Es
por eso que no me animé a estar ahí, les

pido una disculpa de antemano, pero
primero Dios cuando esto se calme
trataré de regresar", expresó.

Julio Preciado se pronuncia
Tras las amenazas que recibió Grupo

Firme el pasado 25 de febrero, cuando se
les advirtió que no se presentaran en el
Carnaval de Mazatlán tras el hallazgo de
una narcomanta con restos humanos en
un puente vehicular de la ciudad, Julio
Preciado se pronunció en defensa de sus

colegas.
Durante un homenaje en su honor con

un mural en el Área Coliseo de
Guadalajara, el legendario cantante
expresó su preocupación por la inseguri-
dad que enfrenta el género regional mex-
icano: "¿qué culpa tienen los artistas?
Ahora, si cantaste una canción o men-
cionaste a alguien, ya es motivo para que
no te dejen trabajar", comentó.

Recordemos que semanas antes
Natanael Cano también fue advertido en
Sonora, y en la historia de la música,
otros famosos como Valentín Elizalde y
Sergio Gómez, líder de K-Paz de la
Sierra, han sido víctimas de la delincuen-
cia.

Preciado también destacó que Fuerza
Regida y Peso Pluma han vivido experi-
encias parecidas.

"La situación está muy complicada y
afecta a muchas familias", añadió.

Aunque su género musical es difer-
ente, aseguró que este problema afecta a
toda la industria. "Es momento de que las
autoridades intervengan, porque si esto
sigue así, pronto no podremos trabajar ni
hacer conciertos", concluyó.

Logra Imelda Tuñón
recuperar a José Julián

La actriz de Stranger Things dejó
atrás su cabello castaño y sor-
prendió con un nuevo tono rubio.

El cantante lamentó la cancelación y pidió disculpas a sus seguidores, ase-

gurando que buscará regresar cuando la situación mejore.

NOMINADOS
Mejor Película

Anora

The Brutalist

Un completo desconocido

Cónclave

Dune: Parte dos

Emilia Pérez

Aún estoy aquí

Nickel Boys

La sustancia

Wicked

José Eduardo Derbez aseguró que su madre y su padre tenían que par-
ticipar en el proyecto.

Responde Millie
Bobby Brown a
las críticas por

nuevo look
EL UNIVERSAL.-                                       

Millie Bobby Brown sorprendió a sus
seguidores al regresar al cabello rubio,
dejando atrás su característico tono cas-
taño oscuro. 

Aunque la actriz de Stranger Things
compartió con orgullo su nuevo estilo en
redes sociales, el cambio generó contro-
versia, especialmente después de su apari-
ción en la alfombra roja de la película
Estado Eléctrico en Europa. 

Usuarios en TikTok no tardaron en
comentar que el nuevo tono la hacía lucir
mayor, comparándola con figuras como
Demi Moore y Niurka Marcos, e incluso
especularon sobre retoques estéticos.

Ante las críticas, la actriz reaccionó con
calma y humor. 

En Instagram, compartió una captura
de un artículo de Vogue titulado A quién le
importa cuán vieja crees que se ve Millie
Bobby Brown, añadiendo un mensaje de
agradecimiento. 

Además, en una entrevista con Access
Hollywood, respondió con ironía: "Las
rubias se divierten más, no sé", dejando
claro que disfruta su imagen sin importar
los comentarios negativos.

Perfilan Anora y Conclave como las favoritas

La gran noche de Hollywood buscará obtener donaciones
para los afectados por los incendios en Los Ángeles.

Mejor Actriz

Cynthia Erivo 

Wicked

Karla Sofía Gascón  

Emilia Pérez

Mikey Madison 

Anora

Demi Moore 

La sustancia

Fernanda Torres 

Aún estoy aquí

Mejor Película

Internacional

Aún estoy aquí 

Brasil

La chica de la aguja

Dinamarca

Emilia Pérez

Francia

La semilla del fruto

sagrado Alemania

Flow 

Letonia

Mejor Actriz de Reparto

Monica Barbaro 

Un completo desconocido

Ariana Grande

Wicked

Felicity Jones

The Brutalist

Isabella Rossellini 

Cónclave

Zoe Saldaña 

Emilia Pérez

Mejor Actor

Adrien Brody 

The Brutalist

Timothée Chalamet 

Un completo desconocido

Colman Domingo 

Sing Sing

Ralph Fiennes 

Cónclave

Sebastian Stan 

El aprendiz



Los lectores de gustos múltiples, que
les gusta perderse en historias de prop-
uestas variadas, que no duermen o duer-
men demasiado, que sueñan grato o
tienen pesadillas. Lectores comprometi-
dos con el placer del lenguaje, de la
forma o el tema, las amistades que siguen
esta columna en EL UNIVERSAL, tengo
para ustedes la novela La clase de griego,
de Han Kang, Premio Nobel de
Literatura 2024, traducida por Sunme
Yoon y publicada por Penguin Random
House en México en noviembre 2024, y
en España en septiembre de 2023. "Lo
que quieres es llegar a un estado de sub-
limación literaria a través del pensamien-
to", expresa la autora y esto es más que
una lección de griego.

Han Kang nació en Gwangju, Corea
del Sur, en 1970. Ha merecido
numerosos premios literarios hasta alcan-
zar el Nobel, que la trajo a mi casa y a los
clubes del libro de Culiacán y Los
Mochis. Su literatura llega, toca nuestras
fibras más dormidas y genera diversos
pensamientos. Su escritura es fina, pro-
funda, humana. Sus paisajes oscuros solo
fortalecen el perfil intenso de los person-
ajes que se mueven con discreción a lo
largo de las páginas. La manera en que
construye los paralelismos en La clase de
griego desafían las perversiones más

atrevidas, utilizando el recurso de la
sutileza y la precisión. Cada momento
que nos entrega puede ser un deseo o un
sueño propio que nuestras reflexiones
pueden desenterrar. Es posible que con-
cluyan que al fin el Comité del Nobel nos
ofrece algo que nos llega al corazón. Al
entendimiento. Tienen un libro en sus
manos que tiene vida propia. Desde
luego que pueden conversar con él; pre-
guntarle, por ejemplo, por qué las calles
son tan largas, qué le pasa al hijo
pequeño de la mujer muda que no la
quiere ver en su escuela. ¿Por qué toma
clases de griego?

Hay dos personajes principales. La
mujer, que es muda, está sola, toma
clases de griego y un día "soñó con una
palabra que sintetizaba todas las
lenguas". El otro es el profesor de griego,
que usa lentes de fondo de botella porque
pronto quedará ciego y sin ellos no dis-
tingue lo que tiene enfrente. Estudió en
Alemania, regresó a Corea y vive solo
también. Es lector de Borges, "el mundo
es una ilusión y la vida es un sueño", y
con frecuencia recuerda su pasado y a su
familia. En clase, ella solo toma notas y
es un misterio para el profesor y sus com-
pañeros. También dedica muchas horas a
pensar en su vida, sobre todo cuando su
hijo, que ya vive con el padre, le anuncia

que se va a Estados Unidos. ¿Por qué?
"La verdad destruye la estupidez", señala
Kang, y quizá venga a su mente un ser
abominable retorciéndose con estas cert-
eras palabras. Es una novela que fluye
hacia adentro y nos arrastra.

La vida de los personajes mantiene un
extraño paralelismo que termina por
generar sorpresas, "como pesadas capas
de sombras", o la expresión "te añoré con
locura deseando que tú no fueras tú". Lo
sé, es una frase descarnada, lo mismo que
la fotografía de una relación difícil. El

abandono tiene solo un nombre, y usted
lo sabe. La novela es breve. Como que la
autora no requiere demasiadas páginas,
demasiadas palabras, para desarrollar
personajes viviendo una historia cuyo
final no se encuentra sino hasta la última
página. Desde luego, usted puede espec-
ular. Es un derecho de lector y sobre todo
de lectora; solo sean prudentes, y que no
se les queme el arroz ni pierdan el último
autobús porque en la vida ninguna noche
es corta. Pásenla bien, y ya conversare-
mos sobre esta novela.

cultura.elporvenir@prodigy.net.mx
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D.H. Lawrence

D. H. Lawrence nació el 11 de
septiembre de 1885 en Eastwood,
Nottinghamshire.

Fue el cuarto hijo de Arthur
John Lawrence, minero, y de
Lydia Beardsall, maestra. La dis-
paridad en el rango social de sus
padres fue un motivo recurrente
en sus obras.

En 1908 finalizó sus estudios
en la Universidad de Nottingham
y publicó sus primeros poemas en
la revista English Review un año
después.

Su primera novela, El pavo
real blanco, apareció en 1911 gra-
cias a la ayuda de su amigo Ford
Madox Ford. Hijos y amantes
(1913), en gran parte autobiográ-
fica, es la más significativa de sus
primeras novelas y aborda la vida
en un pueblo minero.

En 1912 escapó junto a Frieda
Weekley, una aristócrata alemana
(prima del aviador alemán
Freiherr Manfred von
Richthofen) que estaba casada
con su profesor y con la que con-
trajo matrimonio dos años
después, cuando ella consiguió el
divorcio.

Su intensa, tormentosa y
nómada vida en común le propor-
cionó material para muchas de
sus novelas, como El arco iris
(1915) y Mujeres enamoradas
(1921). El arco iris fue prohibida
oficialmente por obscenidad. En
este periodo también escribió dos
libros de poesía, Poemas de amor
y otros poemas (1913) y ¡Mira!
Hemos cruzado hasta aquí
(1917).

Durante la I Guerra Mundial
vivió agobiado en Inglaterra a
causa del origen alemán de su
mujer y su propia oposición a la
guerra. La tuberculosis se añadió
a sus problemas, y en 1919
empezó un periodo de vagabun-
deo sin descanso en busca de un
clima más benigno.

Gracias a los viajes que real-
izó, pudo captar los ambientes de
varios libros: la región italiana de
Abruzzi en La mujer perdida
(1920), Cerdeña en El mar y
Cerdeña (1921) y Australia en
Canguro (1923). Durante sus
estancias en México y Taos,
Nuevo México (1923-1925),
escribió La serpiente emplumada
(1926), novela que refleja su
fascinación por la civilización
azteca.

A partir de 1926 residió en
Italia, donde escribió y reescribió
su novela más famosa, El amante
de Lady Chatterley (1928), que
trata de las relaciones sexuales
entre una mujer y el guarda-
bosques de su esposo, miembro
de la nobleza. Lawrence escribía
a ratos y muchas páginas del
manuscrito se vieron manchadas
por la sangre que escupía. A la
hora de transcribirlo, una
mecanógrafa se rehusó a seguir
copiando "semejantes por-
querías" y ningún editor quiso
publicarlo hasta que en Italia se
consiguió que un impresor lo edi-
tara. En 1932 se publicó una ver-
sión expurgada.

D. H. Lawrence falleció el 2
de marzo de 1930, en un sanato-
rio de Vence, en la Provenza
francesa. Por entonces, su rep-
utación era la de un pornógrafo
que había desperdiciado su talen-
to.

La educación de las mujeres
hasta aquí podría llamarse, sin
mucha violencia: Arte de perder
el tiempo

Concepción Arenal

Abrid escuelas y se cerraran
cárceles

Concepción Arenal

Olga de León G./Carlos A. Ponzio de León

LA SINRAZÓN DEL SER

CARLOS A. PONZIO DE LEÓN

“Pueblo chico, infierno grande”, me
dijo Toño. “Podría ser una trampa, como
dices”, le respondí yo. Nos quedamos
mirando. Luego observé el cielo naranja
del atardecer, la fuente con chorros de
agua de colores, los restaurantes, la gente
en sus mesas al aire libre, todos metidos
en sus pláticas. Había cierto desencanto
de Toño por la humanidad. Y hasta cierto
punto, yo lo compartía. “¿Cuántos años
viven las personas en este pueblo?”, me
preguntó. A sus palabras les siguió el
silencio, dando tumbos bajo las mesas,
acompañado por golpes sincopados de
los chorros de agua en la fuente. “Si lo
miras bien, hemos hecho mucho por este
pueblo y nadie lo agradece”. Nos invadió
otro silencio, esta vez un poco helado.
“¿Setenta años?”, continuó diciendo,
“son bastantes; ¿y para que nadie
encuentre el tesoro enterrado en el
desierto? Ninguno busca. Caen en la
trampa, como moscas pegadas a la mesa,
atrapadas por la misma miel que chu-
pan”.

Di el último sorbo a mi agua miner-
al y ordené otra. “Yo tengo mucha
paciencia”, le dije a Toño, “pero el tiem-
po se le está agotando a este pueblo. Se
viene la temporada de lluvias y hura-
canes… y debo recordarte que Dios no
solo castiga a líderes corruptos, sino tam-
bién a pueblos enteros que eligen esos
líderes; va a ser devastador”. Toño estiró
los pies bajo la mesa, acomodó su cadera
en el asiento y me dijo: “Hay un tema
con el liderazgo”, me dijo. Me quedé
callado. Volteé a mirar del otro lado de la
acera, y mi mirada encontró a tres
jóvenes caminando con gracia, con un
desplante seguro de belleza. “Nadie
entiende, me parece”, le respondí.

La fuente frente a nosotros comen-
zó a lanzar chorros que se convertían en
donas, retornando al fondo del estanque.
“Hay un problema de comunicación muy
grave”, continué diciendo. “No solo me
refiero a ese liderazgo”, me dijo Toño,
“sino que del otro lado parece que el lid-
erazgo se está difuminando; esto se
puede convertir en una historia más triste
que la de Santa Ana”. “¿A qué te
refieres?”, le pregunté inmediatamente.
“Tú sabes, los valientes enfrentan a los
fuertes; los cobardes, a los débiles”.
Como en una sala de conciertos donde la
orquesta muta, arreció el silencio. “Había
mucho que aprenderle al viejo”, concluí.

La luna comenzó a aparecer en el
cielo, escondida detrás de una nube.
Brilló en cuestión de minutos. Limpia;
clara como el ecuestre divino, rompiendo
alas, olas de la imaginación. Seductora
de la noche, símbolo del clítoris y la van-
guardia de los hombres nocturnos. El
enfermizo acierto de la noche. Triste ver-
dad, desnuda, que rasga y quiebra el
corazón.

“Conocí a un hombre que habla más
que una mujer sola”, me dijo Toño, “y va
por la vida profiriendo injurias todo el
tiempo”. Me quedé pensando en los
árboles del parque que teníamos en
frente. Vi sus ramas caídas, como lágri-
mas iluminadas por el delirio. “El ego no
tiene fondo”, le respondí, para luego con-
tinuar: “Debe ser un hombre muy heri-
do”. “Quizás tengas razón”, me dijo
Toño, “pero todo hombre que llega a ser
un adulto debe hacerse responsable de sí
mismo: Si no va a terapia a sanar sus

heridas, seguirá abriéndoselas cada vez
que abre la boca para lastimar a alguien
más. Lanza, a otros, dardos que se clava
él mismo”. “El encono crece”, le dije.
Toño asintió con la cabeza.

“Volviendo a nuestro tema”, me dijo
él, “habrá que escuchar; es parte del
juego; no se pueden mover las piezas del
ajedrez si no conoces su posición en el
tablero”. Estuve de acuerdo; pero no dije
nada. Enderecé mi espalda.

Empezó a escucharse música en las
bocinas del café en el que nos encon-
trábamos; “New York, New York”, con
Frank Sinatra. “Hablando de personas
heridas”, comenzó a decir Toño, “una
vez, una mujer resentida con su género
me dijo que la música de Frank Sinatra
siempre la imaginaba tocándose en un
asilo de ancianos; que era algo así como
el consuelo de los fracasados; le he per-
dido el gusto a esa otra pieza suya: “My
Way”. Te lanzó un dardo envenenado”, le
dije. “Y dio en el tino”, respondió soltan-
do una carcajada.

“La vejez no es muy agradable”, me
dijo, “¿qué más daría yo que la oportu-
nidad de rejuvenecer y volver a vivir con
toda esta experiencia que tengo ahora”.
“¡Eso sería fantástico!”, le dije. “¿Por
qué Dios no nos habrá dado esa oportu-
nidad?”. “No a todos”, le respondí… a la
Medusa Inmortal le concedió el favor;
pero creo que no piensa mucho”. Se
quedó mirando fijamente a la fuente y me
dijo: “Yo no necesitaría gran cosa”, me
dijo, "excepto la oportunidad de
aparearme”. Ambos soltamos tremendas
carcajadas.

Va la inflación.

SI SE OCULTA, ES SECRETO.
OLGA DE LEÓN GONZÁLEZ

Lo que se cuenta, así sea a una sola
persona más del dueño de tal o cual
información, deja de ser secreto, si es que
alguna vez lo fue. Si en realidad no
quieres que nadie más, aparte de ti, sepa
tal o cual cosa, pues no se la cuentes a

nadie. La indiscreción es de los pecados
menores, quizá el más extendido y el
mayor, pues su efecto es irreversible: una
vez descubierto, nada puede hacerlo
desaparecer.

También pienso que saber
guardar algo que se nos dijo, apostándole
a la confianza en nuestra discreción, es la
mayor prueba de amistad que se nos otor-
ga y que nosotros estamos obligados a
respetar, si nos consideramos verdaderos
amigos de quien depositó su fe en
nosotros. 

El hilo de margen entre la confi-
anza y la amistad debe ser indisoluble.
Nunca debe romperse ni desaparecer. Así
lo creo, lo pienso y lo ejecuto en la prác-
tica. A las mujeres se nos señala como
seres indiscretos que no sabemos guardar
secretos. No estoy de acuerdo con tal
máxima. Pues entre los hombres los hay,
tan indiscretos o más que la más ingenua
de las mujeres.

Pero, indiscutiblemente, es difí-
cil guardar silencio ante algún interroga-
torio, o la menor acechanza al ego, cuan-
do estamos en desventaja ante quien pre-
tende que caigamos en la tentación de
hablar de lo que no deberíamos. Sin
embargo, si tan solo ponemos las cosas
invertidas, y pensamos que otro quiere
hacernos ver en desventaja y realmente
mal ante la amiga que confió en nosotros,
quizá sigamos en silencio y nada nos
harán decir, de lo que no nos pertenece.

En fin, esta reflexión va siendo
demasiado extensa en su introducción…
Ya es hora de entrar en materia literaria o
narrativa.

Hace no demasiados años, pero
sí algunas décadas, vivían en la comarca
un grupo de aldeanos pertenecientes al
condado más próspero de la región,
quienes no eran dueños de más que la
pequeña propiedad que habitaban; pero
tenían el privilegio de ser los guardianes
y cuidadores del orden de todas las cosas,
lo que les daba la concesión de caminar
libremente por entre sus calles y casas, a

fin de confirmar que todo estaba bien. Y
que no había peligro de ninguna especie.
Su honestidad y confianza eran sus may-
ores tesoros, por eso todo mundo los
respetaba y agradecía el servicio que le
prestaban a la comunidad. A cambio
recibían la concesión de no pagar
impuestos, que aunque no pagaban
mucho por ser dueños de poco, eso les
permitía guardar ese dinero como ahorro,
para futuras eventualidades.

Un día, aparecieron sin que
nadie supiera de dónde venían ni cómo
habían llegado hasta su territorio,
enclavado en lo más espeso del bosque y
a donde nadie llegaba por no estar anun-
ciada su existencia en ningún mapa, un
grupo de seis hombres de no muy buen
ver, y peor vestir y andar, que comen-
zaron a merodear por las calles de las res-
idencias más ostentosas y ricas y pasaban
tanto al atardecer como ya anochecido.

Pronto fueron reportados como
desconocidos no deseables y los
guardianes del orden se dieron a la tarea
de buscarlos e interrogarlos con el fin de
saber qué hacían en el condado.

Pero hábiles y ladinos como
suelen ser los mentirosos y malhechores,
se habían inventado una truculenta histo-
ria, tan falsa como sus blancas inten-
ciones de turistas. Les relataron a los
guardianes del orden, que iban en busca
de alguien que les había vendido varias
hectáreas de tierras y diversas
propiedades… Y que buscaban la direc-
ción para reclamar sus legítimas
propiedades.

Por supuesto que los Guardianes no
les creyeron, ya que sabían bien que en la
Comarca, nadie vendía tierras ni residen-
cias, pues solo las heredaban: pasaban de
padres a hijos, y a nietos o, en todo caso,
donaban alguna para beneficio de la
misma comunidad.

Mas resulta que tales vivales, no se
sabe cómo, habían descubierto ciertos
secretos de algunos de los más poderosos
del lugar, y pretendían chantajearlos,
divulgándolos si se negaban a darles lo
que pedían. Habiéndoles hecho confesar
los nombres de los hombres a quienes
pretendían chantajear, los Guardianes del
orden hablaron con dichos vecinos y
potentados, para que estuvieran de acuer-
do en confesar públicamente, aquello que
habían conservado en secreto. Lo cual no
era realmente algo de qué avergonzarse,
pues solo se trataba de su origen humilde
y sin abolengo alguno.

Al principio, la mayoría de los que
serían puestos al descubierto, se nega-
ban, pero al comprender que vivir en la
mentira y el engaño les traería ahora un
verdadero problema, al descubrir sus
secretos unos simples forasteros malhe-
chores y malandrines vividores de los
secretos de familias acaudaladas, estu-
vieron de acuerdo en revelarlos ellos
mismos.

Se hizo una reunión extraordinaria,
al día siguiente, Lo especialmente
curioso del caso fue que más de los que
habían aceptado revelar sus secretos,
tomaron el micrófono ese día y se
quitaron un peso de encima al no tener
que cargar con secretos (o engaños)
sobre sus espaldas.

Los recién llegados, viendo lo que
sucedía, optaron por irse de inmediato…
Quizás en busca de otro poblado o
comarca, donde hubiese secretos sin rev-
elar.

Elmer Mendoza

La genialidad de Han Kang

La alondra sin compasión



Ante el sufrimiento una persona se aleja
de Dios y otra se acerca a Él. Según cómo
lo viva cada una.

Por una parte, hay quien ve el sufrim-
iento como algo que debe evitar a toda
costa, y si lo padece desespera, quiere que
se acabe, e incluso llega a pensar que o
Dios no es Todopoderoso, y por eso no
puede librarlo de lo que sufre, o sí lo es,
pero no le importa lo que le pase, así que se
enoja y se aleja de Él, pierde la fe.

También hay cristianos no católicos que
consideran que a quien sufre le falta fe,
porque si la tuviera se habría curado o se
habría resuelto su problema. Pero esa men-
talidad es falsa. A todo ser humano le
tocará sufrir, de un modo u otro, inevitable-
mente, sea creyente o no creyente.

Por otra parte, hay quien vive el sufrim-
iento como oportunidad para unir lo que
está padeciendo a lo que padeció Jesús en
Su Pasión y Muerte. Tiene presente que

Cristo nos salvó sufriendo, que el sufrim-
iento tiene un sentido redentor, así que en
lugar de verlo con horror o desesperación,
lo asume diciendo: ‘se lo ofrezco a Dios’.
¿Qué significa esto? Poner en las manos
divinas lo que uno padece. Decía san
Pablo: “completo en mi carne lo que falta a
las tribulaciones de Cristo” (Col 1, 24). ¿A
qué se refería, si a la Pasión de Jesús no le
faltó nada? A que Cristo permite que
suframos porque quiere asociarnos a lo que
padeció, y que muramos con Él para
resucitar con Él. A la Gloria se llega medi-
ante la cruz. Y cabe aclarar que no se trata
de que busquemos sufrimientos, ni somos
masoquistas ni Dios es sádico. Se trata de
que cuando inevitablemente nos toque
sufrir, no desperdiciemos nuestro sufrim-
iento, sino sepamos aprovecharlo para
acercarnos más al Señor, uniéndolo al
Suyo, aceptándolo con paz y ofreciéndose-
lo con amor.
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Card. Felipe

Arizmendi Esquivel

HECHOS
Durante los últimos días, la

salud del Papa Francisco se ha
deteriorado. No lo deseamos,
pero no se excluye el peligro de
muerte, como lo han dicho sus
médicos. Todos en la Iglesia
hemos intensificado nuestra
oración por que se recupere y
continúe la misión que el
Espíritu Santo le ha confiado.
También no creyentes han expre-
sado su solidaridad con el
momento que está viviendo. Sin
embargo, cuando sucediere su
muerte, que esperamos no sea
pronto, la Iglesia continúa, pues
no es obra de una persona, sino
de Dios.

Desde hace tiempo, no han
faltado incluso clérigos que
piden a Dios que ya termine el
ministerio de este Papa. Unos lo
han desconocido como legítimo
sucesor de Pedro. Otros no están
conformes con sus insistencias
doctrinales y pastorales, como si
se hubiera apartado de la
Tradición; le critican la dimen-
sión social de su magisterio,
como si debiera reducirse a rezar
y predicar un Evangelio sin inci-
dencias para la vida y para las
situaciones que vive la
humanidad. No están conformes
con que dé más lugar a las
mujeres en puestos claves de
gobierno pastoral, que insista en
el amor misericordioso y liber-
ador a

los pobres, que se preocupe
por el cuidado de la “casa
común”, que tenga apertura a
otras religiones y tradiciones
religiosas, que impulse la sin-
odalidad eclesial, etc. Muchos de
estos críticos no han aceptado
tampoco la renovación promovi-
da desde el Concilio Vaticano II.

Las críticas a los papas no son
novedad. Desde que yo recuerdo,
las hubo contra el Papa Pío XII,
como si no hubiera defendido a
los judíos del exterminio nazi, lo
cual es falso; contra el papa Juan
XXIII, por iniciar la renovación
de la Iglesia, pues querían que
siguiéramos en el siglo XVI con
Trento; contra el Papa Pablo VI,
por impulsar toda la renovación
que se había propuesto el
Concilio; contra Juan Pablo I,
por la sencillez de las pocas
alocuciones que tuvo; contra
Juan Pablo II, por su resistencia a
exageraciones marxistas de cier-
ta teología de la liberación de
aquellos tiempos; contra
Benedicto XVI, por insistir en
valores fundamentales del cris-
tianismo y como si no abordara
problemas sociales de la actuali-
dad, lo cual es inexacto. Estos
críticos tienen una visión muy
restringida y algunos no conocen
la profundidad y oportunidad del
magisterio de estos Papas, ni de
su forma de ser y actuar. Yo tam-
bién tenía cierta desconfianza
cuando eligieron al Papa
Francisco, porque conocía unos
detalles de su personalidad, un
poco seco, distante y reservado,
cosas que su ministerio le
hicieron cambiar totalmente. Es
el Espíritu Santo quien guía a su
Iglesia y hemos de confiar en que
Él la dirige según las necesi-
dades del momento.

ILUMINACION
Ante todo, contamos con la

afirmación contundente de Jesús:
“Yo te digo que tú eres Pedro y
sobre esta piedra construiré mi

Iglesia, y los poderes del abismo
no la vencerán. Te daré las llaves
del Reino de los cielos, lo que
ates en la tierra será atado en los
cielos, y lo que desates en la tier-
ra será desatado en los cielos”
(Mt 16, 18-19). Esto nos da la
certeza y la garantía de que
ningún poder, ni la muerte de un
Papa, acabará con la Iglesia; ni
siquiera nuestros propios peca-
dos y limitaciones.

El 24 de noviembre de 2013, a
los pocos meses de haber sido
elegido, el Papa Francisco quiso
continuar el proceso de revisión
en la forma de ejercer su ministe-
rio. Escribió: “Debo pensar en
una conversión del papado. Me
corresponde, como Obispo de
Roma, estar abierto a las sug-
erencias que se orienten a un
ejercicio de mi ministerio que lo
vuelva más fiel al sentido que
Jesucristo quiso darle y a las
necesidades actuales de la evan-
gelización.

El Papa Juan Pablo II pidió
que se le ayudara a encontrar
‘una forma del ejercicio del pri-
mado que, sin renunciar de
ningún modo a lo esencial de su
misión, se abra a una situación
nueva’. Hemos avanzado poco
en ese sentido” (EG 32).

Cambian las personas y los
estilos de cada Papa, pero no su
identidad y misión, como dice el
Concilio Vaticano II en su
Constitución sobre la Iglesia: “El
Romano Pontífice tiene sobre la
Iglesia, en virtud de su cargo, es
decir, como Vicario de Cristo y
Pastor de toda la Iglesia, plena,
suprema y universal potestad,
que puede siempre ejercer libre-
mente… El Señor estableció
solamente a Simón como roca y
portador de las llaves de la
Iglesia (Mt 16,18-19) y le consti-
tuyó Pastor de toda su grey (Jn
21,15ss)” (LG 22). “El Romano
Pontífice, como sucesor de
Pedro, es el principio y funda-
mento perpetuo y visible de
unidad así de los obispos como
de la multitud de los fieles” (LG
23).

ACCIONES
Sigamos orando por la plena

recuperación del Papa Francisco,
pero no nos angustiemos; la
Iglesia es de Jesucristo y la guía
permanentemente por su Espíritu
Santo. Mantengámonos unidos y
firmes en torno al Papa
Francisco.

Por la recuperación
del Papa

O. Felipe Bacarreza

Sufrir ¿te aleja o te acerca a Dios?
Alejandra Sosa

El hombre bueno, del buen tesoro

de su corazón saca lo bueno
El Evangelio de este Domingo VIII del

tiempo ordinario comienza con una breve
parábola que se presenta como contin-
uación del «Sermón de la llanura», que
hemos leído los dos domingos pasados.

«Jesús dijo a ellos también una parábo-
la: "¿Puede un ciego guiar a otro ciego?
¿No caerán ambos en un hoyo?"». Son dos
preguntas tomadas de la vida real que están
formuladas de manera que el auditorio se
involucre dando una respuesta unánime,
tanto más que, en la lengua original griega,
cada pregunta está introducida por una
partícula que sugiere la respuesta. El audi-
torio se ve inducido a responder a la
primera pregunta: «No» y a la segunda:
«Sí». En suma, todos concuerdan en que
un ciego no puede guiar a otro ciego,
porque, si lo hace, ambos caerán en el
hoyo. Pero, ¿a qué viene esto? ¿Qué
relación tiene con lo anterior?

Para responder a estas preguntas hay
que considerar que el evangelista dice que
es una «parábola», que era el modo habit-
ual de enseñar adoptado por Jesús. Se trata
de presentar una situación de la vida real
ante la cual todo el auditorio toma partido
para, luego, inducirlo a la coherencia
respecto de una situación análoga relativa
a la Persona de Jesús. Es claro que Jesús se
presentó como un maestro y que su princi-
pal actividad fue enseñar. Usando una
metáfora común en la Biblia, Él presentó
su enseñanza como un «camino» que con-
duce a la salvación, cuyo guía es Él: «Yo
soy la Luz del mundo; el que me sigue no
camina en tinieblas…» (Jn 8,12). Más aún,
declara que el camino mismo es Él: «Yo
soy el camino… nadie va al Padre sino por
mí» (cf. Jn 14,6). Dado que el único
camino que lleva a la salvación es Él, todo
maestro que enseñe un camino distinto es
un «guía ciego» que lleva a la perdición de
sí mismo y de quienes lo siguen, caen en el
hoyo él y sus discípulos. Y advierte:
«Ancho es el camino que lleva a la perdi-
ción y muchos van por él; angosto es el
camino que lleva a la vida y pocos lo
encuentran» (cf. Mt 7,13.14). Jesús reivin-
dica para sí la condición del Maestro que
enseña «el camino de Dios», como lo afir-
man, aunque con hipocresía, los escribas:
«Maestro, sabemos que hablas y enseñas
con rectitud… y que enseñas con verdad el
camino de Dios» (cf. Lc 20,21). Nunca se
ha dicho algo más verdadero; lo malo es
que quienes lo dicen, no lo creen y, por
tanto, ellos guían por un camino distinto;
ellos son guías ciegos.

Jesús llama «guías ciegos» a los que
tenían misión de enseñanza, a saber, los
escribas, sobre todo, los escribas de la
secta de los fariseos: «¡Ay de ustedes,
escribas y fariseos hipócritas, que cierran a
los hombres el Reino de los Cielos!
Ustedes ciertamente no entran; y a los que
están entrando no los dejan entrar. ¡Ay de
ustedes, escribas y fariseos hipócritas, que
recorren mar y tierra para hacer un prosél-
ito, y, cuando llega a serlo, lo hacen hijo de
condenación el doble que ustedes! ¡Ay de
ustedes, guías ciegos…!» (Mt
23,13.15.16). Son ciegos que quedan fuera
del Reino de los Cielos, tanto ellos como
sus seguidores.

¿Por qué introduce Jesús en este punto
del Sermón de la llanura esa breve parábo-
la sobre un ciego que guía a otro? Porque
hay algo en su enseñanza precedente que
debió encontrar rechazo en los que tenían
misión de guías en Israel. Seguramente, no
les gustó que Jesús llamara «bienaventura-

dos» a los que sufren persecución «por
causa del Hijo del hombre», porque ellos,
los escribas de los fariseos, eran quienes
los perseguían. Ellos injuriaron al ciego a
quien Jesús devolvió la vista y lo
excluyeron de la sinagoga, porque confesó
a Jesús: «Lo llenaron de injurias y le
dijeron: "Tú eres discípulo de ese hombre;
nosotros somos discípulos de
Moisés"..."Has nacido todo entero en
pecado ¿y nos das lecciones a nosotros?".
Y lo echaron fuera» (cf. Jn 9,28.34). Esos
guías no pudieron llevar a ese hombre a la
perdición con ellos, porque él ya no era un
ciego que se deja conducir al hoyo; él
había recibido de Jesús la vista −vista
material y espiritual− y lo siguió a Él. En
esa ocasión, Jesús declaró: «Para un juicio
he venido a este mundo: para que los que
no ven, vean; y los que ven, se vuelvan cie-
gos» (Jn 9,39). Esos fariseos se habían
convertido en «guías ciegos».

Seguramente, encontró rechazo también
el que Jesús afirmara que un ser humano
puede llegar a ser «Hijo del Altísimo» e
indicara el modo: «Amen a sus enemigos;
hagan el bien, y presten sin esperar nada a
cambio… y serán hijos del Altísimo» (cf.
Lc 6,35). Debieron escandalizarse con el
mandato con que concluye esa sección de
su discurso: «Sean misericordiosos como
es misericordioso el Padre de ustedes» (Lc
6,36), el Altísimo, Dios. Estaban completa-
mente ciegos cuando pidieron a Pilato la
muerte de Jesús, diciendole: «Debe morir,
porque se tiene por Hijo de Dios» (cf. Jn
19,7).

Jesús agrega otra imagen, con cierta
sana ironía, cuando critica a quienes son
meticulosos para encontrar faltas en el
prójimo, pero incapaces de ver las graves
faltas propias: «¿Cómo es que ves la briz-
na que hay en el ojo de tu hermano, y no
reparas en la viga que hay en tu propio
ojo? ¿Cómo puedes decir a tu hermano:
"Hermano, deja que saque la brizna que

hay en tu ojo", no viendo tú mismo la viga
que hay en el tuyo? Hipócrita, saca
primero la viga de tu ojo, y entonces
podrás ver para sacar la brizna que hay en
el ojo de tu hermano». Jesús, como guía
verdadero, nos enseña, en cambio, a ser
exigentes con las faltas propias y prontos a
perdonar las faltas del prójimo, tanto que
nos enseñó a pedir a Dios que en eso nos
imite Él a nosotros: «Perdonanos nuestros
pecados, porque también nosotros perdon-
amos a todo el que nos debe» (Lc 11,4).

Finalmente, de nuevo, por medio de una
comparación, Jesús nos enseña que el ser
humano no puede obrar exteriormente más
que como es interiormente, porque −dice
Jesús− «no hay árbol bueno que dé fruto
malo y, a la inversa, no hay árbol malo que
dé fruto bueno; cada árbol se conoce por su
fruto». Según la antropología de un judío
del tiempo de Jesús, el corazón era la sede
de la voluntad y también de la inteligencia.
Por eso, concluye: «El hombre bueno, del
buen tesoro del corazón saca lo bueno, y el
malo, del malo saca lo malo. Porque de lo
que rebosa el corazón habla su boca».

La sentencia de Jesús interpela seri-
amente a nuestro país. En efecto, hemos
asistido en días pasados a un triste espec-
táculo que revela lo que hay dentro de nue-
stro pueblo chileno. Ya es negativo que, a
la multitud, que participa en el festival de
la canción de Viña del Mar se le llamé «el
monstruo». ¿Es porque su actuación exter-
na revela que es eso interiormente? Fue
penoso ver hasta qué punto, faltando a la
más elemental caridad, el público humilló
a un humorista extranjero, que no quería
más que divertir como mejor podía a ese
público al cual él apreciaba. Recibió un
trato que lo hizo arrepentirse de haber
aceptado la invitación a venir a Chile. ¿En
qué quedó aquello de: «Verás como tratan
en Chile al amigo cuando es forastero»?
Da la impresión de que ese canto se refiere
a otro país.


